

UN GOBIERNO ESTABLE

El temor de las izquierdas

Se van despejando los horizontes para el Gobierno. Y en la medida en que éste va superando las dificultades y removiendo los obstáculos que entorpecen su acción, acerca contra él la campaña de los periódicos empujados a una oposición que, por lo desafortunada, resulta entreverada de cómica y ridícula, por los jefes y jefecillos que las inspiran.

¿Es lógica esta actitud? Desde el punto de vista de ellos no puede ser más lógica. Ven ensombrecidos sus horizontes por la nube que se acerca, y por todos los medios, incluso los más probables, quieren conjurarla.

Esa es la verdad: dicen lo que no sienten y sienten lo contrario de lo que dicen. Suponen que el Gabinete Maura es un Gobierno de tránsito, un Gobierno puente para que puedan pasar cómoda y placidamente al Poder las izquierdas. Pero contra sus dichos, y para desmentirlos rotundamente, se rebelan sus hechos, los hechos de una oposición que sería formidable y eficaz, si no fuera cierto que los proyectiles tienen la fuerza del arma que los dispara.

Si el porvenir del Gobierno fuera tan limitado y su vida tan efímera que pudiera decirse de él que «acercará de mañana», ¿a qué ese tocar a rebato? ¿A qué esa apelación a la artillería gruesa? ¿A qué esos ademanes trágicos, que parecen indicar el propósito de quemar la santabárbara? La preocupación de esos magnates turbulentos constituye, a nuestro juicio, la prueba más clara de la estabilidad de la situación.

Y así es. Y así lo creemos nosotros. Venamos:

El Gobierno, con prudencia que no excluye la energía, vence las huelgas, sin claudicaciones vergonzosas de la autoridad. Las vence con la cooperación y con la asistencia de la opinión pública. Pues eso quiere decir que, fuera de las Cortes, han crecido la fuerza y los prestigios que tuvo desde el instante de constituirse el Gabinete. Esto es de una evidencia, notoria.

Los adversarios del Gobierno esperan que éste perderá la vida en el desfiladero de las Cortes.

El Gobierno jugará la vida en las Cortes. Todo lo contrario. Lo que se va a jugar en las Cortes es... la vida de las Cortes. Si no dejan gobernar, ni sirven para que se goberne con ellas, vendrá la disolución de este Parlamento funesto y estéril.

El pensamiento de Maura es bien conocido. Lo expuso al conde de Romanones. La situación económica hay que legalizarla con las Cortes y por eso se debe acudir a ellas. Pero si huye del Parlamento el buen sentido y se deja dominar por el espíritu estrecho de bandería y aun por el de facción, no quedará otro remedio que disolverlo. Y lo disolverá Maura. Y piensen cómo irá a las elecciones este Gobierno.

Irán a las elecciones fuertemente apoyado, entusiastamente apoyado por enorme

fuertemente combatido por el ruido; y con ese apoyo su triunfo está garantizado. Solo podría ser dudoso el éxito en un caso: en el caso de que se dividieran y reciprocamente se combatieran las fuerzas conservadoras.

Pero eso no sucederá. Y no sucederá porque el enemigo que hostiliza a Maura, y a Cierva, es el que combate a Dato y a los suyos.

«Los mauristas, no; los conservadores, tampoco», titula «España Nueva» su editorial de anoche. Y esa es la táctica de las izquierdas. No les preocupa la persona de Maura, ni la persona de Cierva; su odio político se extiende a toda la derecha empezando a contar desde Dato, porque saben que ella representa hoy el único apoyo firme del régimen.

Por eso abrigamos la esperanza de que serenadas las pasiones políticas, excitadas hoy—eso era inevitable—por la solución dada a la crisis, lleguen a formar un bloque todas las fuerzas políticamente conservadoras y los elementos sociales que ansían un Gobierno estable y austero.

Ese bloque no será un partido más. ¿Quién piensa hoy en restaurar los viejos partidos? Será una organización circunstancial para defender el orden social de la embestida de las izquierdas gubernamentales, apoyadas en las izquierdas radicales y revolucionarias.

Alianza circunstancial no quiere decir alianza efímera o pasajera. Unidas las derechas para salvar una situación difícil, la unión podría durar un quinquenio, si el peligro no se disipase primero.

La actitud noble, de escrupulosa lealtad al apoyo prometido al Gobierno, que evidentemente mantienen el señor Dato y sus amigos, y la benevolencia con que «La Epoca» trata al Gabinete del señor Maura, alimentan nuestra esperanza de que puede ser una realidad nuestro deseo.

Y unidas las fuerzas de las derechas gubernamentales, podrá venir una situación estable, más firme que la de 1907 a 1909; más firme, porque tendrá una mayor asistencia de la opinión, y contará con una más eficaz cooperación de sus elementos propios, más preparados, algunos muy curtidos, y todos, en general, más aptos para las luchas sociales y políticas, que hace diez años.

De suerte que aquello del quinquenio, o de los quinquenios, podría no ser una palabra vana.

Y esa es el peligro que preven y temen los políticos de la acera de enfrente. De ahí las campañas periodísticas desafortunadas. De ahí los alientos que prestan a quien quiera que trata de perturbar el orden público. De ahí que traten de estimular las más absurdas rebeliones. Hay un Gobierno estable. Se acabarán con él las sinecuras, los provechos, el usufructo de la influencia y del favor. Se cumplirá la ley arriba y el deber abajo. Un Gobierno estable: He ahí el gran enemigo para los que sólo quieren vivir y medrar con el desgobierno.

LAS COLONIAS BRITANICAS

Graves disturbios en la India

Huelga de ferroviarios

(SERVICIO RADIODIAGRAMA)

LONDRES 21.—(Marconi House). La oficina de la Prensa comunica el siguiente parte oficial del ministerio de la India:

«Han llegado tropas adicionales a Lahore. En Amalits no ha cambiado la situación. La huelga de ferroviarios continúa, y las comunicaciones son frecuentemente interrumpidas. Cerca de Theilun han descarrilado los trenes y han resultado muertos varios viajeros y bomberos. En Malakwalstall se prepara la movilización y se espera la llegada de tropas.

En Chunarkapa los rebeldes hicieron fuego. En este sitio y en Wazirabad se han hecho varias detenciones.

En Delhi ha habido ayer 15 víctimas. Se disolvió un mitin sedicioso por la fuerza.

Al noroeste de la frontera provincial no ha habido más disturbios. En Bombay tampoco se han registrado nuevos tumultos. En Viramgam se ha detenido a 21 rebeldes. No se tienen informes de Calcuta.

Mundo católico

Católicos y socialistas

A nuestras rezagadas izquierdas

No sin razón, varios católicos de los que dirigen el movimiento social, se han alarmado leyendo, días atrás, algunos párrafos de EL DEBATE, en que se comentaba un brioso artículo del actual ministro de Fomento, y se daba cuenta de los buenos resultados obtenidos en Italia por la unión circunstancial que, sin abdicar de sus principios respectivos, habían hecho los católicos con los socialistas. Esta alarma había cundido también entre los católicos alemanes, al ver a los directores del Centro asociarse a los socialistas, formar con ellos un Gobierno, y, lo que es más, votar para jefe del Estado a un socialista célebre por su actuación batalladora.

¿Cómo se decidieron los católicos a cooperar con la Democracia Social en la obra del Gobierno?

Durante largos años habían sido juzgados enemigos; en las elecciones convenían alguna vez en designar candidatos, conservando, en los principios y prácticas, oposición irreductible. Los católicos alemanes han considerado siempre funestísima la política de los socialistas: han luchado siempre denodadamente contra ellos en el libro, en el Parlamento, en el Sindicato. Y ahora se los ve trabajar y legislar juntamente y en la mayor armonía.

Ecós de estas dudas y temores llegaron también a Inglaterra, y las expone en varios artículos el «Catholic Times», añadiendo la «apología» hecha en la prensa por el Centro alemán, para justificar la aparente desorganización. Y era necesario que el Centro explicara su conducta ante la conciencia católica de sus masas, alarmadas al verse maniobrando juntas a los socialistas, sus eternos enemigos. Dice el «Catholic Times» que muchos electores, sobre todo las mujeres, desaprobaban al principio la táctica del Centro. Su política no podía comprenderse, por colaborar en un Gobierno en el que los socialistas contaban con una mayoría aplastante.

Sin embargo, el Centro declaró que esa era la política mejor, la única. Para evitar la guerra civil, para salvar la nación, era preciso reconocer la Asamblea Nacional como expresión de la voluntad del país; era preciso autorizarla para establecer una Constitución. La patria estaba en peligro; el pueblo se moría de hambre; ¿debía el Centro, en estas circunstancias, hacer una labor obstructivista? La unión de los católicos con los socialistas produjo una mayoría absoluta, que se impuso al desorden y quedó asegurada una autoridad y un Gobierno. Los socialistas y la Democracia contaban con una insignificante mayoría, incapaz de imponerse; sin la cooperación de los católicos no hubiera podido vencer a la revolución, y la confianza de las poten-

Alemania no aceptará más que las condiciones de Wilson

La Liga de Naciones ejercerá la soberanía en Dantzig

Toda la prensa, contra las exigencias aliadas

CONFERENCIA DE LA PAZ.—Los periódicos alemanes, al comentar la invitación dirigida por los aliados a Alemania para que envíe delegados a Versalles, expresan su inligación por la forma y el contenido de la nota francesa. Todos ellos convienen en que el Gobierno alemán aceptará solamente una paz que se base en los 14 puntos de Wilson (Nauen). Se cree que el Tratado preliminar de la paz no estará terminado antes del día 1 de Mayo. En previsión de que la delegación alemana se niegue a firmar la paz, Foch está estudiando un plan de medidas militares; los aliados penetrarían más profundamente en Alemania y la flota británica ocuparía los principales puertos germanos (Londres). La Sociedad de las Naciones ejercerá la soberanía sobre Dantzig y su región (Londres). Según declaraciones del senador Hitchcock el Senado yanqui aprobará condicionalmente el proyecto de Liga de Naciones (Nueva York). Wilson y Clemenceau han celebrado una larga conferencia en la que se supone que trataron de las garantías que han de exigirse a Alemania. Terminada la conferencia Clemenceau recibió al general Foch (París).

BOLCHEVISMO.—Las tropas gubernamentales estrechan el cerco de Munich y creen poder vencer a los espartaquistas (Londres). Han sido detenidos los consejeros populares socialistas independientes de Brunswick Oehzer y Eckord (Basilea). Hoffman ha dirigido un llamamiento a los campesinos bávaros invitándoles a constituir cuerpos de voluntarios (Berná). Evacuados de Sebastopol, dicen que la entrada de las tropas bolchevistas en esta ciudad se hizo de acuerdo entre el mando ruso y los Estados Mayores aliados (París). En Munich los comunistas Lewin, Deorod, Toller y Levoeni han establecido una nueva dictadura (París).

VIARIAS.—La situación en la India sigue estacionaria. Continúa la huelga de ferroviarios en Amalits. Se prepara la movilización en Malakwalstall. Cerca de Theilun hubo descarrilamientos (Londres). La policía holandesa ha detenido a Talaat Pachá (París). El gobernador de la Prusia Oriental ha entrado en negociaciones con el gobierno de los soviets (Zurich).

ALEMANIA

Católicos y socialistas

A nuestras rezagadas izquierdas

No sabemos, concluye el «Catholic Times», si esta alianza durará mucho tiempo; pero el hecho demuestra que entre católicos y socialistas no existe una barrera tan insuperable que les impida colaborar en la prosperidad pública. Esto causará honda sorpresa a muchos de nuestros socialistas, y a no pocos de nuestros católicos. Aquellos no podrán comprender cómo el socialismo alemán ha dejado de ser «perseguidor» («Times»), tomando el Orden de los Jesuitas sea considerada, para los efectos legales, como otra cualquiera Congregación religiosa. Por este lado crean muchos, el «Catholic Times» entre ellos, que la Iglesia católica ganará en Alemania con el nuevo régimen. La participación de los católicos en un Gobierno socialista en su mayor parte, les ha permitido ocupar cientos de posiciones estratégicas, desde las cuales, mejor que desde la oposición, pueden influir cristianamente en la marcha del país. Ello les da ventajas, además, para reorganizar sus fuerzas con carácter oficial, preparándose para futuras luchas.

Tranquilícese, pues los católicos tímidos que ven los rezagados socialistas españoles que la Democracia social alemana, ahora que es dueña del Poder, renuncia a las luchas religiosas, deja a los católicos la primacía en las cuestiones de Religión y los asocia en la dirección de los destinos de la patria, en estos momentos decisivos de su historia.

EUGENIO

CRONICA EXTERIOR

Los espartaquistas de Munich, hermanos gemelos de los bolcheviques rusos, han dado un paso más que estos camino de la vida primitiva. Los bolcheviques, en nombre de la sacrosanta libertad sabido es que suprimieron de raíz todos los periódicos que no defendieran su locura: los espartaquistas han ido más allá: han pensado que los periódicos sea cualquiera su color, no sirven para nada y han guillotinado a la prensa... advirtiéndole que el que quiera saber noticias que vaya a informarse a los círculos espartaquistas... ¿Había en el Paraíso periódico? ¿No se trata de llevarnos a paso de carga a disfrutar de una vida paradisíaca? Pues convengamos en que los espartaquistas son idólos y al suprimir los periódicos no han hecho sino obrar de acuerdo con sus ideas. ¿No merecen la gratitud de la humanidad así como los telegrafistas y telefonistas que nos han dejado a buenas noches?... El hombre vive no más que para satisfacer sus necesidades materiales ¿no es esto? Pues todo lo que no conduzca a tal fin o entorpezca el logro de ello se suprime... Que los rusos y aun los alemanes piensen así tiene su explicación: que los españoles nos sintamos bolcheviques también la tiene. Incapaces los más de pensar por cuenta propia hasta que media docena den en la flor de empuñar el cayado del bolchevismo para que balanceo nos apresuremos los demás a seguirlos como mansos borregos... Una ola de pereza dicen en «Le Temps» que recorre toda Europa envolviéndola en ella a vencedores y vencidos... Y puesto que ello es así y nosotros, por nuestra fortuna, no estamos incluidos en ninguno de los dos grupos, parece que deberíamos aprestarnos a ocupar, forzando nuestra capacidad de trabajo, el lugar que los beligerantes han de dejar en los mercados mundiales. ¡Oh, no! ¿Han dicho que una ola de pereza envuelva a Europa? ¿Pues qué! ¿No somos nosotros los perezosos por excelencia? Y ha de arrebatarnos nadie el cetro de la pereza?... Dejemos caer los brazos; y si se hunde España que se hunda. Siempre quedará en pie alguna plaza de toros, y con toreros políticos que rasguen sus vestiduras al ver lo desgraciados que somos cuando no nos gobiernan y mentideros donde desollar al prójimo sin atrevernos a llevar a la piqueta a nadie que nos entren moscas. Mas durará nuestra dicha que la de los espartaquistas de Munich que han decretado que las mujeres de 18 a 35 años sean propiedad de todos, pues los bávaros que aún no han perdido el juicio han pedido auxilio a Berlín y las tropas de Noske ya han llegado a Dachau (a unos 14 kilómetros al Noroeste de Munich) y como Noske es de los que creen que a grandes males grandes remedios y que no se puede hacer

entrar en razón a los locos sino con camisa de fuerza, presumo que los espartaquistas bávaros van en breve a convencerse que las flores rusas no abren sus corolas en Alemania. El bolchevismo alemán, de arraigar en el país del orden, arrastrará una vez que los alemanes se hayan convencidos de que están indetenidos, de que quieren aniquilar sus enemigos (que aún por boca de Lloyd George los llaman criminales) y de que no les queda otro recurso para salvarse que echarse en brazos de la locura ¡Y sabe Dios la forma que esta adoptará! Dije un día, hace tiempo y no recuerdo cuando, que de seguir los aliados actuando de inexorables Brenos, acaso se impondría un exodo del pueblo alemán. Y ya se sabe que en la cuenca de Essen los ingenieros pregonan la emigración en masa... Que Dios nos conceda larga vida, que si así es, aún hemos de ver, como el mio Cid, cosas

«que farán fablar las piedras» y quizá en un plazo breve la caída estruendosa del reinado de Lenin. Por el discurso que Lloyd George ha pronunciado recientemente en Londres sino hemos sabido con detalles lo que han acordado en el Consejo de los Cuatro, si hemos adquirido la convicción de que en nombre de la justicia se quiere pedir la extradición del Kaiser, aniquilar a Alemania y dejar que el bolchevismo ruso se cueza en su propia salsa sin intentar los aliados internarse en Rusia, pero estando dispuestos a atizar el segredo fuego suministrando a los enemigos de los bolcheviques armas, municiones y viveres. Por el transiberiano deben ya de haber realizado esta misión pues los mismos bolcheviques confiesan que por razones estratégicas (siempre la estrategia es la cabeza de turco) se han tenido que retirar hacia el Volga y con esta afirmación coinciden las noticias del correspondiente del Times en Omsk. Este dice que los bolcheviques han perdido unos 25 regimientos que la infantería que marcha contra ellos ha hecho jornadas (en trineo) de 65 kilómetros y que únicamente los que resisten desesperadamente son los chinos y jetones, pues dada la crueldad que han empleado con la población rusa saben la suerte que al ser vencidos les espera. Las avanzadas del almirante Koltchak se encuentran a 160 kilómetros del Volga y como este año ha comenzado ya el deshielo y está convirtiéndose los campos en inmensos barrizales dificultando las marchas, calcula ese correspondiente, reflejando la opinión de los vencedores, que solo hasta dentro de dos o tres meses no podrán llegar a Moscú. En cambio hay que reconocer que los bolcheviques que operan en el Sur de Rusia a más de haberse apoderado de Sebastopol, avanzan hacia el Dniester en dirección

a Rumanía. No habrían de ayudar los aliados a Koltchak y Denikine y aún así el bolchevismo perecerá en Oriente. Lo absurdo no es duradero. Y de la bondad del bolchevismo son buenas pruebas los hechos de que en Riga se vendan las ratas al precio de 16 pesetas y de que en muchas de las fábricas se cortan los correas de transmisión para convertirlas en sillas. Los inmigrantes rusos van desapareciendo y si en el Congreso Comunista de Abril de 1918 decía ya Lenin que «daría una gratificación de 500 millones al capitalista que enseñase a los rusos el arte de organizar la industria» ahora, un año después, puede sentirse más expléndido al observar que si la industria ha muerto el comercio tienen que hacerle los funerales pues han querido centralizar en Moscú los granos de distribución de viveres y primeras materias queriendo anular el poder de los soviets locales y solo han conseguido crear numerosos centros y una nube de empleados. Destruir es fácil y al alcance de cualquier Lenin. Prometer el Paraíso es más fácil aún. Lo difícil es crear y en año y medio que lleva Lenin haciendo la felicidad de los moscovitas solo único que por lo visto ha logrado es que estos, si quieren comer carne, paguen por una rata 16 pesetas... ¿Por qué, pues, y ante tan hermoso ejemplo, no apresurarnos cada cual en la medida de nuestras fuerzas a lanzar a España en el precipicio del bolchevismo? Destruyamos todo. Dejemos que en todos nosotros encarne el alma de Nerón, y si ello solo ocurre en reducidas redes y el resto no sabe encontrar energías para imponer su voluntad a los locos, y pasivamente se deja arrollar, no culpe a nadie de su desventura y éllore como mujer lo que como hombre no supo defenderse.

La cuestión de Dantzig

La cuestión de Dantzig

PARIS 20.—El Consejo de los Cuatro se reunió ayer tarde examinando largamente y con suma atención la cuestión de Dantzig, acerca del cual llegase a un acuerdo.

La decisión adoptada por el Consejo, al decir de los periódicos de hoy domingo, consiste en atribuir a la Sociedad de Naciones el ejercicio de la soberanía sobre Dantzig y su región, por la cual ha de formar un pequeño estado al que queda incorporado Marien Werker.

Se acordó también que la Sociedad de Naciones otorgue mandato de gobierno a los polacos, quienes a cambio, de esta alta misión habrá de hacer determinadas concesiones y servidumbres forzosas en favor de Alemania, especialmente en lo que se refiere a comisiones ferroviarias y a trato arancelario de nación favorecida.

El gobernador de Prusia negocia con los Soviets

ZÜRICH 20.—Recibido por correo desde la frontera.

En una de las últimas sesiones celebradas por el Congreso de los Ayuntamientos alemanes, un Consejero mayoritario, el delegado de Koenigsberg ha hecho declaraciones interesantes afirmando que en vista de la inevitable restitución de Dantzig Apolonia el gobernador de la Prusia Oriental había entablado «pourpals» con el gobierno de los Soviets rusos para que una vez separada la Prusia occidental de la oriental pudiera esta contar con el apoyo militar de los Soviets contra Polonia.

Detención de Talaat Pachá

PARIS 20.—Telegrafían de La Haya a «Le Matin» haber sido detenido por la Policía holandesa Talaat Pachá, que se encontraba oculto hace algún tiempo en aquella capital.

El Gobierno comunicó a la Legación turca la orden de expulsión decretada contra Talaat; pero la Legación se negó a intervenir en cuanto se refiriera el antiguo gran Vísir de Turquía, que abandonó ayer el territorio holandés con dirección a Alemania.

Del conflicto actual

Impresión optimista

Todos los datos relacionados con el conflicto creado por la absurda actitud de determinados funcionarios públicos, revela que la normalidad tiende a restablecerse rápidamente en los servicios telegráficos y telefónicos.

Y no podía ser de otro modo, porque de prevaler el criterio prácticamente sustentado por los telegrafistas, no habría manera de constituir Gobiernos.

Necesitarían éstos para su integración, el previo asenso de una exigua minoría de empleados, que precisamente por el carácter nacional de los servicios a que voluntariamente se ligaron son los menos llamados a imponer el veto en todo aquello que a la composición de los Ministerios se refiere.

Ya se comprenderá que lo contrario significa la negación violenta del principio de autoridad, que en manera alguna puede quedar a merced de los caprichos y veleidades de unos cuantos servidores de la nación.

No es posible nombrar ministros a gusto de los funcionarios de un determinado ramo, porque eso va contra el sentir general de la opinión y contra las leyes todas de las constituciones políticas.

Por otra parte, el compañerismo pugna con esas rebeldes actuaciones de oposición al nombramiento de un ministro.

Así ha ocurrido, que mientras los telegrafistas y telefonistas persistían en su actitud de rebeldía, los funcionarios de Hacienda—y esto es altamente significativo—aclamaban al señor Cierva, mostrándole de esa manera cuán dispuestos se hallan a prestarle su incondicional apoyo.

El movimiento político iniciado por esa minoría de funcionarios ha fracasado, por que la acción ciudadana, ostensible en todas las provincias, ha hecho comprender a los huelguistas que su injustificada resistencia carecía de ambiente en la opinión.

En efecto, en Bilbao, la Cámara de Comercio hizo pública su protesta, ofreciéndose al Gobierno para restablecer esos servicios. Lo mismo ha ocurrido con las Cámaras de Comercio de Pamplona y Valladolid.

Las fuerzas vivas de Santander, reunidas en Asamblea magna en la Diputación Provincial, han transmitido al Gobierno sus deseos de prestarle ayuda para resolver el conflicto.

Y las sociedades particulares, como la Moto Club de Salamanca, estableciendo un servicio provincial de motocicletas; la

Juventud Maurista de Oviedo que presta servicios en Telégrafos y Telefonos; el apoyo, espontáneamente brindado por una comisión de la Escuela de Ingenieros Agrónomos; las entidades de Zaragoza; los doscientos socios del Casino de Palencia; importantes personalidades políticas de León; varios particulares de Salamanca que manejan el Morse; y otras numerosas personas y organismos que pudieran citarse, son demostración bien elocuente de esa actuación ciudadana a que nos referíamos.

En cuanto al personal de Telégrafos, la Central de Madrid cuenta ya con ochenta funcionarios dispuestos a prestar servicio. Y en Teléfonos se ha presentado en treinta y dos Estaciones el personal completo.

Queda, sin embargo, un núcleo ciertamente importante, de huelguistas, que aun no ha querido reflexionar en lo impropio de su actitud.

El Consejo de ministros se reunirá esta mañana, a las once, y es de suponer tome medidas definitivas sobre este asunto. A nadie podría extrañar que las disposiciones acordadas fuesen revestidas de la energía que se precisa para zanjar por completo una cuestión que ciertos elementos han colocado fuera de la ley.

El Gobierno ha procedido con una gran tolerancia. Y no sería culpa suya, si la oposición de los huelguistas perdurase, que se viera constreñido, por altos deberes patrios, a obrar de acuerdo con lo que los hechos exigen imperiosamente.

Reflexionen, pues, los rebeldes, y vean si aún es tiempo de evitar lo que principalmente a ellos perjudicaría. Que es ésta una advertencia noble y leal, que por lo mucho que hemos estimado siempre al Cuerpo de Telégrafos, hacemos a los que no quieren comprender lo injustificado de su actuación.

Oficina Informativa de Enseñanza Marqués de Cubas, 3

RESUELVE GRATUITAMENTE LAS CONSULTAS DE LOS MAESTROS

En preparación. Se publicará en breve, acompañada de un álbum con croquis en colores. Número de ejemplares limitado. Los que deseen adquirir la obra diríjanse al autor, «Armando Guerra», a la Redacción de EL DEBATE.

EN TERCERA PLANA

MARRUECOS

La prueba de la soledad

por Juan PUJOI

NOTAS SOCIOLOGICAS

Socialistas y sindicalistas

por Salvador MINGUIJON

SILUETAS SEVILLANAS

EL «CICERONE»

por J. F. MUÑOZ PABON

FRUSLERIAS

Los brazos caídos

por C. LUIS DE CUENCA

REGALOS DE «EL DEBATE»

Cupón núm. 40

CONFERENCIA DE LA PAZ

FOCH PREPARA MEDIDAS MILITARES

Caso de rechazarse el Tratado, los aliados penetrarían más profundamente en territorio alemán y una escuadra inglesa ocuparía los principales puertos germanos.

LONDRES, 20.—Comunican de París que la delegación alemana se esperaba en Versalles para el 25 del actual, pero el tratado no estará probablemente preparado antes del 1.º de Mayo.

NUEVA YORK, 20.—El senador Hitchcock que ocupa un lugar preeminente en los círculos diplomáticos y goza de gran consideración en Casa Blanca, ha hecho importantes declaraciones respecto a la actitud del Senado ante el proyecto de la Liga de las Naciones.

LONDRES, 21.—Dicen de París que la oposición presentada por el presidente Wilson a la entrega de Fiume a Italia parece decrecer en favor de un compromiso con respecto a Yugoslavia y el arribal de Susoak.

LONDRES, 21.—(Marconi House). Comunican de París que el tono de la prensa alemana y las declaraciones de Brockdorff Rantzau dejan suponer que el actual Gobierno se negará a aceptar las condiciones impuestas en el tratado de Paz.

PARIS, 20.—Los periódicos se ocupan de la cuestión del Adriático, que ha motivado una discusión entre los miembros del Consejo interaliado, por causa de las dificultades que existen para acoplar las reivindicaciones italianas con las de los yugoeslavos.

PARIS, 20.—Anoche conferenciaron largamente Wilson y Clemenceau, y terminada la conferencia el presidente del Consejo francés recibió al Mariscal Foch.

LONDRES, 20.—El general Sir William Robertson ha llegado a Colonia para encargarse del mando del ejército británico del Rhin.

NAUEN, 21.—La delegación alemana a la indicación de Clemenceau de enviar delegados para recoger el proyecto aliado sobre la paz preliminar, es comendada favorablemente por los periódicos alemanes, con excepción de los diarios radical-socialistas «Freiheit» y «Republik», que no atienden al asunto.

PARIS, 20.—Dicen de Berlín que Hoffman y Schneppennost, representantes bávaros, han llegado a Weimar para pedir a la Asamblea Nacional socorros contra Munich, donde los cuatro comunistas Lewein, Axelrod, Toller y Levin, han restablecido una nueva dictadura.

PARIS, 20.—Dicen de Brunewicht, que los consejeros populares socialistas independientes Oehrer y Eckard han sido detenidos.

LONDRES, 21.—Las tropas rusas que forman parte de las fuerzas del general Maynards en el ferrocarril de Murmania han sorprendido y rechazado a los bolchevitas al lago Vigs asegurando de este modo el completo control del camino al mar Blanco, entre el ferrocarril y Arkangel.

PARIS, 20.—Mientras los alemanes progagan noticias exageradas sobre sus puestos movimientos comunistas en Polonia, las autoridades polacas han descubierto en Lodz grandes cantidades de proclamas y folletos bolchevitas y portados de Berlín.

BERNA, 20.—Dicen de Berlín que según el «Berliner Tageblatt» no se dará el golpe decisivo contra Munich mientras la ciudad no esté cercada por 30.000 hombres.

PARIS, 20.—De Atenas comunican haber llegado a diversos puertos de Grecia las tropas de los aliados.

saltar que el Gobierno alemán sigue defendiendo firmemente el punto de vista que adoptó desde la firma del armisticio, que tuvo como antecedente la aceptación por parte de todos los beligerantes del programa de Wilson.

«El Vossische Zeitung» dice que entre ambos bandos reina una inteligencia en el sentido de que se negociará con Alemania tan pronto como este país acepte las exigencias formuladas por la Entente en el proyecto de una paz preliminar, y agrega: «Puede observarse que Francia, que en este caso habla por la Entente, no ha aplicado la cortesía que es natural de su idioma; pero sería dar a la arrogancia de la que la diplomacia francesa ha hecho uso una importancia decisiva, como si de ella dependiera, si el asunto de la paz puede o no ser resuelto por fin.

En vista de que la Entente ha expresado el deseo de «no negociar por ahora», la delegación de paz alemana, cuya composición conoce la Entente, sigue en Berlín, marchándose a Versalles un delegado solamente acompañado por dos personalidades, a fin de recibir lo que la Entente quiere ver considerada como instrumento de paz, o bien para informarse de los criterios que los adversarios tienen sobre los futuros acontecimientos.

El «Berliner Zeitung am Mittag» dice sobre la futura paz: «El objetivo de la paz alemana es terminar la guerra, solucionar de una vez para siempre las discrepancias habidas en el sentido del programa de Wilson, basar las relaciones internacionales en una nueva Liga de Paz y terminar los armamentos, creando al mismo tiempo un fundamento para la solidaridad mundial, mediante la regulación internacional de las cuestiones sociales obreras.

Para obtener esta paz, hace la nueva Alemania sacrificios territoriales, monetarios y militares.

No puede conceder más, a no ser que los adversarios de hoy estén dispuestos a renunciar a herencias históricas o nacionales, a favor del bien mundial.

Esta línea de conducta ha sido fijada repetidas veces por el Gobierno alemán en declaraciones solemnes, por lo cual no está en condiciones para desviar sus actos de lo que hoy por hoy es voluntad y opinión del pueblo, ante el cual es responsable según la Constitución.

Si la Entente formulara puestas exigencias en pugna con las bases aceptadas por los políticos y el pueblo germanos, el Gobierno no podría ampliar sus poderes sin consultar antes a la representación popular o la población misma.

Ni la Entente ni el Gabinete son capaces de modificar el principio de que la nación alemana tiene derecho a aceptar la paz o preferir el actual estado de cosas.

Retiriéndose a continuación a las recientes manifestaciones del ministro del Exterior alusivas al asunto, dice el artículo: «Al hablar hoy un ministro alemán, expresa la voluntad y opinión del pueblo alemán entero, y estas siguen siendo, a pesar del actual debilitamiento de la nación, que por lo demás no resulta muy considerable a causa de la pérdida de energía sufrida por el adversario, un factor en la política internacional que nadie puede olvidar o descuidar sin sufrir consecuencias fatales.

Un pueblo de 70 millones de habitantes no puede nunca ser oprimido. Si se obliga, por consiguiente, a Alemania a aceptar una paz en pugna con los mandamientos de la justicia, ya saldrían aliados que la libertarían de las cadenas. Estos aliados son los mismos intereses de aquellos países cuyos gobiernos quieren imponer la paz de violencia, aprovechándose de la situación alemana. El ideal de la paz mundial será siempre un poderoso aliado para Alemania el día en que en Versalles se quiera realizarlo abandonándose los principios antiguos tan odiados, cuyo método era aplicar la fuerza y concertar alianzas.

«El Vorwaerts» escribe: «El Gobierno alemán está, desde luego dispuesto a negociar. El camino hacia una verdadera paz comienza por la inauguración de negociaciones entre los pueblos. Hasta ahora no se ha hecho esto.

En el «Berliner Tageblatt» llama Theodor Wolf a la nota francesa producto de un espíritu tan corto de vista como el fracasado militarismo alemán que creía resolver los problemas mundiales con dar órdenes. Wolff agrega: «Tenemos que estar dispuestos al extremo. De enviar la Entente condiciones de paz que contradicen el programa de Wilson, nosotros tendremos que hacer contraproposiciones justas que se basen en los principios de Wilson. Si entonces la Entente exigiera rotundamente una solución a sus exigencias, no nos quedaría más remedio que decir que no podemos firmar.

El «Berliner Boersen Courier» manifiesta:

«Por primera vez, en la Historia de nuestra civilización se intenta imponer a un pueblo culto europeo humillaciones.

«El Deutsche Zeitung» dice que Alemania no debe nunca firmar condiciones que conviertan al pueblo alemán en esclavo de la Entente.

«El Lokalanzeiger» hace intentos de interpretar de un modo reconciliador la nota francesa, y dice que no excluye negociaciones.

Quizás, añade, se haya querido dar ocasión al Gobierno alemán para meditar, antes de enviar una delegación numerosa, sobre lo que debe contestar a las condiciones, a fin de poder instruir después a sus plenipotenciarios, basados en un conocimiento exacto del asunto.

En el «Berliner Boersen-zeitung» opina el Freiherr von Biethoff que lo que ahora se conocerá como decisión de la Entente será tumba para las esperanzas de una paz duradera, y declara: «No solamente el pensamiento que nunca pueden rebasarse ciertos límites para que nuestro pueblo pueda existir y que es imposible abandonar a los compatriotas, debiera obligarnos a no firmar una paz cualquiera, sino también las preocupaciones respecto al porvenir de Europa.

«El Berliner Morgenpost» dice: «Si el Gobierno alemán hubiera querido pagar con la misma moneda, hubiese bastado enviar a Versalles un simple escribiente. Sea como fuera, Alemania no debe vacilar nunca en su decisión de no firmar una paz que no se ajuste al programa de Wilson.

También el «Kreuzzeitung», órgano de las derechas, aprueba la decisión del Gobierno alemán de no enviar a Versalles la delegación de paz, y espera que Alemania muestre firmeza en aceptar una paz de Wilson so'amente.

PARIS 20.—De Atenas comunican haber llegado a diversos puertos de Grecia a las tropas expedicionarias de los aliados.

Se han enviado barcos desde Salónica para asegurar la evacuación que se realiza difícilmente por carencia de material de transporte.

Se ha acordado el envío de refuerzos a los romanos, como consecuencia del avance de las tropas bolcheviques en Ucrania.

El Gobierno rumano, por su parte, ha nombrado Comisiones que organicen la entrada en Rumania de los habitantes ucranianos, que huyen de las tropas rojas.—FABRA.

PRENSA CATOLICA

El quiosco de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, para la venta de Prensa católica, se ha trasladado a la calle de Astarlos, titulándose hoy Librería de San Ignacio.

Dictadura comunista en Munich

Llamamiento de Hoffman a los campesinos bávaros

La entrada de los bolchevitas en Sebastopol se hizo de acuerdo entre el gobierno ruso y los Estados Mayores aliados

PARIS 20.—Dicen de Berlín que Hoffman y Schneppennost, representantes bávaros, han llegado a Weimar para pedir a la Asamblea Nacional socorros contra Munich, donde los cuatro comunistas Lewein, Axelrod, Toller y Levin, han restablecido una nueva dictadura.

Hoffman ha declarado que 30.000 hombres, entre los cuales se encuentran 3.000 wurttembergueses, rodean a Munich.

Los comunistas gozan de escasa popularidad, pues malgastan el dinero para atraerse partidarios.

Se ha acordado el envío de refuerzos a los romanos como consecuencia del avance de las tropas bolcheviques en Ucrania.

El Gobierno rumano por su parte, ha nombrado comisiones que organicen la entrada en Rumania de los habitantes ucranianos que huyen de las tropas rojas.

Los Trade-Unions invitan a la huelga

AMSTERDAM, 20.—Anoche se reunieron las comisiones ejecutivas del partido social democrata y de los Trade Unions acordándose invitar a todos los trabajadores para huelga el día 1.º de Mayo.

Nuevo ministro de Hacienda

NAUEN, 21.—El Presidente nacional alemán ha nombrado a Dernburg ministro de Hacienda.

El nuevo ministro se encargará simultáneamente del puesto de vicepresidente del Gobierno.

Al mismo tiempo dirigió el Presidente un caloroso discurso a la prensa, expresando su más profundo pesar por su dimisión y la más alta gratitud por la labor realizada en pro del Gobierno y de la Patria.

NAUEN, 21.—Son muy pesimistas las noticias sobre la situación de las empresas mineras de la Westfalia y el Rhin, a causa de las continuas huelgas y desmesuradas exigencias de los mineros.

Otras muchas empresas mineras que estaban muy florecientes, tienen ahora un pasivo abrumador.

El conde Czernin detenido

El Gabinete de Viena protesta sus excusas a Italia

Basilea, 20.—Dicen de Viena que a consecuencia de las reclamaciones presentadas por el general Segre respecto a tiros dirigidos contra un automóvil militar italiano el Gobierno ha presentado seguidamente excusas escritas.

También dicen de Viena que el ex-ministro conde Czernin ha sido detenido el miércoles último en Feldrich en el momento en que intentaba franquear la frontera suiza sin pasaporte.

Se dan del hecho los siguientes detalles: El conde Czernin, había pedido licencia algún tiempo a la Dirección de policía primero, y al Canciller del Estado después, un pasaporte para trasladarse a Suiza, y ese pasaporte le fué negado por considerar que podría ir a unirse a los que en el Extranjero hacen propaganda monárquica.

El conde manifestó entonces el deseo de trasladarse a una de sus posesiones situada en la Alta Austria y tomó el rápido de la Entente sólo que en lugar de apearse en la Alta Austria llegó hasta la frontera suiza donde fué detenido.

Bolchevismo

Dictadura comunista en Munich

Llamamiento de Hoffman a los campesinos bávaros

La entrada de los bolchevitas en Sebastopol se hizo de acuerdo entre el gobierno ruso y los Estados Mayores aliados

PARIS 20.—Dicen de Berlín que Hoffman y Schneppennost, representantes bávaros, han llegado a Weimar para pedir a la Asamblea Nacional socorros contra Munich, donde los cuatro comunistas Lewein, Axelrod, Toller y Levin, han restablecido una nueva dictadura.

Hoffman ha declarado que 30.000 hombres, entre los cuales se encuentran 3.000 wurttembergueses, rodean a Munich.

Los comunistas gozan de escasa popularidad, pues malgastan el dinero para atraerse partidarios.

Se ha acordado el envío de refuerzos a los romanos como consecuencia del avance de las tropas bolcheviques en Ucrania.

El Gobierno rumano por su parte, ha nombrado comisiones que organicen la entrada en Rumania de los habitantes ucranianos que huyen de las tropas rojas.

LONDRES 21.—Las tropas rusas que forman parte de las fuerzas del general Maynards en el ferrocarril de Murmania han sorprendido y rechazado a los bolchevitas al lago Vigs asegurando de este modo el completo control del camino al mar Blanco, entre el ferrocarril y Arkangel.

PARIS, 20.—Mientras los alemanes progagan noticias exageradas sobre sus puestos movimientos comunistas en Polonia, las autoridades polacas han descubierto en Lodz grandes cantidades de proclamas y folletos bolchevitas y portados de Berlín.

Importantes adhesiones al Gobierno

Los empleados de Hacienda tributan un homenaje al Ministro.—La «Unión Monárquica» ofrece su cooperación al Gobierno.—Se discutirán los presupuestos del Gobierno Nacional.

Testimonio de adhesión al Ministro

Todos los empleados de Hacienda acompañados de sus directores generales, acudieron a saludar al Sr. La Cierva en su despacho oficial y a testimoniarle su más incondicional adhesión a su persona y a su política.

Así lo manifestó en nombre de todos el jefe de personal Sr. Cavañanas, en un breve discurso que dirigió al ministro.

El Sr. Cerva, agradeció vivamente a los funcionarios de Hacienda el testimonio de adhesión y confianza que le tributaban y a la colaboración incondicional que le ofrecían diciendo que es un hombre modesto que delega al Ministerio de Hacienda sin más títulos que los de su historia política, y era consciente de hacer comprender a todos su dolor cuando se le supone capaz de sentir cosas indignas de todo hombre, y más de un hombre que ha gobernado mucho y que, por tanto, entre algunos desengañados ha tenido la satisfacción de encontrar entre los servidores del Estado muchas virtudes, sobre todo las de abnegación y la honradez, y se esforzó por alentarlos y hacerles justicia.

Expuso su labor en Gobernación en donde les dejó a los funcionarios la inmovilidad.

Recordó que si alguna vez tuvo que adoptar medidas energéticas ha sido porque el deber exigía corregir vicios de la Administración que no podían coexistir con una buena organización: vicios a veces antiguos que tenían que ser corregidos y que fué a él a quien le tocó hacerlo.

Manifiestó que en el Ministerio de Hacienda radica hoy principalmente el porvenir de España, y que él, que sabe que el personal de Hacienda es competente y probo y trabajador espera convencer de esto a la nación con el concurso de todos los funcionarios de los que es un colaborador y un compañero.

Agregó que mientras él esté en el Ministerio de Hacienda no habrá en este Departamento política de ninguna clase.

El Sr. Cerva que fué recibido por el personal con nutridos salvas de aplausos al entrar en el salón, fué ruidosamente aplaudido durante sus manifestaciones, y al final de su discurso vitoreado.

Los funcionarios que dieron muy complacidos de la sinceridad y cordialidad de las palabras de su ministro.

Al recibir a los periodistas se manifestó el Ministro de Hacienda que estaba muy reconocido a la adhesión que le habían mostrado los funcionarios de su Departamento.

Se mostró también muy complacido del resultado de la operación que acaba de hacerse al emitir los Bonos del Tesoro.

Finalmente hizo constar que él no puede hacerse responsable de las noticias que acerca del Ministerio de Hacienda pueda dar la Prensa. El sólo puede responder de las informaciones que oficial u oficiosamente facilite a los periodistas que al Ministerio acuden cotidianamente.

El ministro de Instrucción pública mostrábase muy agradecido al personal del departamento, por la carta publicada en la Prensa, adhiriéndose al Gobierno, teniendo palabras de elogio por el civismo que con ello demostraron.

Mas adhesiones

Se han cursado al presidente del Consejo de ministros y a los ministros de Hacienda y de la Gobernación, las siguientes comunicaciones:

«Reunida la junta de la Unión Monárquica Nacional, nos apresuramos a ratificar las manifestaciones que en nombre de la misma le hicieren en esa, en el momento de encargarse V. E. del gobierno, los señores marqués de Comillas, don Alpiantese la autonomía de los municipios, sin atender a más requerimientos que a los del interés público, reiteradamente expresados en el Parlamento español.

Le saludamos con toda consideración y afecto.

Por acuerdo de la Junta directiva, El Presidente, Alfonso Sala.—Secretarios, Conde de Santa María de Pomés, Arcadio de Arquer, Luis Ballbé de Gallart.

Excmo. señor don Antonio Maura, Presidente del Consejo de ministros.

«Seriamente impresionados por los conflictos de orden social que ha atravesado gran parte del país y conociendo por la actuación que dentro de la vida del trabajo y de las corporaciones económicas desarrollan muchos elementos que forman parte de la Unión Monárquica Nacional, ponemos Sala, marqués de Sentmenat, conde de Figols y don Juan Marcel Palet, y por consiguiente, a reiterarle la expresión de nuestro concurso más decidido para restablecer en España el imperio de la ley. Al mismo tiempo, y aunque agobian al gobierno tantos programas de orden social y económico, creemos responder al sentir de los monárquicos de Cataluña, manifestándole que veriamos con gusto que el gobierno nos nuestro modesto concurso a disposición del gobierno para colaborar a la obra patriótica que conviene desarrollar en orden a la pacificación social.

Le saludamos afectuosamente. Por acuerdo de la Junta directiva. El Presidente, Alfonso Sala.—Secretarios, Arcadio de Arquer, Luis Ballbé de Gallart y conde de Santa María de Pomés.

Excmo. señor don Antonio Goicoechea, ministro de la Gobernación.

«Reunida la Junta directiva de la Unión Monárquica Nacional, aprovecha la ocasión para ofrecerle nuestro concurso

para la preparación de las reformas de carácter económico que urgentemente exige la situación que los programas de post-guerra crean a la industria nacional.

Le saludan afectuosamente. Por acuerdo de la Junta directiva. E. Presidente, Alfonso Sala.—Secretarios, Luis Ballbé de Gallart, conde de Santa María de Pomés y Arcadio de Arquer.

Excmo. señor don Juan La Cierva y Pofial, ministro de Hacienda.

Barcelona, 20 de Abril.

Fi Presidente

El jefe del Gobierno después de despachar con S. M. visitó en su domicilio al señor Rodríguez Sampedro, luego acudió a su despacho de la Presidencia, donde recibió entre otras la visita del Encargado de Negocios de la Argentina.

Ha expresado su adhesión al Gobierno las Cámaras de Comercio de Oviedo y Burgos.

Por la tarde recibió la visita de los ministros de Hacienda, Instrucción Pública y Gobernación.

Este último le dió noticia de la situación de la huelga de Telégrafos, de las presentaciones de personal y del restablecimiento de comunicación en muchas líneas telegráficas.

Ayer se recibieron datos completos de las sucursales del Banco de España, que hacen saber el total de la suscripción de Bonos del Tesoro a 145 millones, o sea, casi el doble de la cantidad emitida.

Se aproxima la fecha de la reapertura de las Cortes. Todos los síntomas parecen indicar que según manifestaciones del propio jefe del Gobierno al de una agrupación política, sólo se espera a que se normalice la situación finalizando de uno o de otro modo la huelga de los telegrafistas.

El presidente de la Comisión de Presupuestos señor Alvarado, que está ausente, ha sido llamado a Madrid y llegará hoy.

El señor Dato ha hecho saber a aquellos de sus diputados que forman parte de la Comisión de Presupuestos que ha contratado con el señor Maura el compromiso de facilitar al Gobierno la aprobación de los Presupuestos por lo que les recomendaba a mayor actividad en los trabajos que les están encomendados para que cuanto antes tenga el Gobierno un dictamen general que someter a la discusión de las Cortes.

Con estos antecedentes,—namos a ellos el dato de que el señor Grecia Prieto ha desistido de su tan aplazado viaje a Lourdes,—hay que esforzarse mucho para entrever los propósitos del Gobierno.

El tiempo apremia, el primero de Julio se aproxima y no es posible tener para esa fecha estudiado y formado un nuevo Presupuesto. No es posible, ni entra en los cálculos del Gobierno, ni en el cumplimiento del precepto constitucional tan poco respetado en estos últimos años, y hay pendiente de discusión unos presupuestos, que si no son reflejo del pensamiento de este Gobierno, ni supresión de su política, tienen una orientación conservadora como obra de señor González Besada, con producto de una transacción entre muchas de las disidentes que ahora han de asegurarlo y tienen en cierto modo la forma del señor Maura por cuanto era presidente del Gobierno que los presentó.

Estos presupuestos serán pues los que discutir y aprueben las Cortes, a reserva de emplear el Gobierno los medios que le queden expedidos para desarrollar dentro de ellos su política económica.

El Director general de primera Enseñanza.

Ha sido acordado el nombramiento de don Pio Zabala para desempeñar a Dirección General de Primera Enseñanza.

Una conferencia

Ayer mañana celebró una conferencia con el señor La Cierva en el ministerio de Hacienda el general Santiago, ministro de la Guerra y el general Fernández Llanos, segundo jefe del Estado Mayor Central.

Falsificaciones bolcheviquistas

Sabemos por excelente origen que varios representantes extranjeros, han comunicado al ministerio de Estado que los revolucionarios rusos han hecho una gran falsificación de billetes de banco de todos los países europeos con objeto de sufragar los gastos de la propaganda bolcheviquista.

La falsificación, sin embargo, es bastante inhábil, distinguiéndose fácilmente los billetes bolcheviquistas de los genuinos.

Señoras católicas!

No olvidéis la «Bolsa del Trabajo», que funciona el favor de las obreras de la Federación de Sindicatos Obreros Femeninos de la Inmaculada (Pizarro, 19), y cuando necesitáis obreras, sean del oficio que sean, pedidas a dicha Casa Social.

Para mayor comodidad vuestra y rápida en seriros, la Federación ha puesto teléfono, número 49-22-Mayor.

Ayudad, pues, con vuestros avisos a las obreras sindicadas alrededor de la bandera católica.

«Temple de acero»

Acaba de salir a luz esta novela, original del ilustre novelista Muñoz y Pabón, que tanto éxito ha alcanzado al publicarse en EL DEBATE.

Véndese al precio de cuatro pesetas, en casa de sus editores, SOBIBINOS DE IZQUIERDO, Francos, 45, Sevilla.

Otras obras del mismo autor: Javier de Miranda, 2 tomos, 4 ptas.; Juegos florales, 2 tomos, 4 ptas.; La millona (novela), 2 tomos, 4 ptas.; Justo y Rufina, 2 ptas.; El buen padre..., 3 ptas.; Colarín colorado, 3 ptas.; De guante blanco, 3 ptas.; En el cielo de la tierra, 3 ptas.; El Niño de Nazaret, 2 ptas.; Media para, 1 pta.; Exposición de músicos, 1 pta.; Lacha de humos, 2 ptas., acompañado de 500 para el trazo.

NOTAS SOCIOLOGICAS

Socialistas y sindicalistas

¿Qué es el socialismo revolucionario? ¿En qué se diferencia del socialismo? ¿Qué relaciones guardan entre sí estas dos fuerzas antitéticas? No estará demás que procuremos formarnos ideas claras sobre este punto.

El socialismo es una teoría y una política. El sindicalismo no quiere ni teorías ni política; ve en los socialistas unos reaccionarios pedantes, que hablan enfáticamente de su doctrina, que tienen doctores y libros y que desde el pináculo doctoral pretenden dirigir al proletariado, afirmando implícitamente que el proletariado es incapaz de dirigirse por sí mismo.

En Francia el sindicalismo, en el sentido en que aquí lo tomamos, puede decirse que arranca del Congreso celebrado en Nantes, en 1894. Estaba dividido entonces el obrerismo izquierdista en dos bandos: guesdistas y antiguesdistas. Estos últimos tenían su fuerza en las Bolsas de Trabajo creadas en varias localidades de la nación vecina. Cuando Dupuy hizo cerrar la Bolsa de Trabajo de París, trataron de oponer a la burguesía todas las fuerzas obreras de que pudiesen disponer, y celebraron el mencionado Congreso de Nantes, al cual acudieron los dos bandos rivales: la Federación de los Sindicatos, que era guesdista, y la Federación de las Bolsas de Trabajo, que era antiguesdista. En este Congreso fueron vencidos los socialistas partidarios de Guesde, y se adoptó un voto en favor de la huelga general. Este voto significaba la ruptura de los elementos obreros que lo adoptaban, con el elemento político.

Una característica del sindicalismo es la idea de que la catástrofe que, según él, ha de derrocar este estado de cosas, ha de ser producida por la huelga general. El socialismo de Marx no preconiza esta solución. Prescindiendo de algunos antecedentes más antiguos, puede decirse que el propagandista de la idea de la huelga general fue un obrero de escasa ilustración, llamado Tortellier, quien después de haberla defendido muchas veces en el mitin, la propuso, con poco éxito, al Congreso de Londres de 1888.

En Francia esa idea fue acogida por el grupo más avanzado del socialismo revolucionario, lindante con el anarquismo, cuyo representante más caracterizado era Juan Allemane. Los guesdistas, viendo que la idea hacía su camino, en su Congreso de 1890 admitieron la huelga general de los mineros, considerando ilusoria y prematura la de todos los oficios. Pero la idea de la huelga general en toda su extensión tuvo gran fortuna en los medios obreros,

y los guesdistas que la rechazaban perdieron mucha fuerza.

Entienden los sindicalistas que para hacer la revolución no hay que llenarse la cabeza de fastidiosas teorías. La huelga general resuelve, según ellos, la cuestión. El burgués será sitiado por el hambre. Lo malo es, y aquí la dificultad, que esta arma se vuelve contra el mismo obrero, y deja su estómago vacío antes de que se agoten las provisiones domésticas del burgués.

Los sindicalistas tienen fe en la acción directa; creen que los obreros indecisos o tímidos seguirán la impulsión de una minoría energética y audaz. No confían los sindicalistas en el número, sino en las minorías rebeldes y militantes. El sufragio universal, tan amado por los socialistas políticos que le deben su encubrimiento, esta fuente de donde salen las leyes y las posiciones políticas, los sindicalistas lo desprecian. A los ojos de éstos las huelgas parciales, aparte de lo que tienen de conquistas parciales sobre la burguesía, cumplen la misión de acostumbrar al proletariado, a la disciplina absoluta del Sindicato, y de prepararlo para la huelga general. El dogma sindicalista es la rebeldía siempre viva, la ofensiva permanente.

Mr. Merheim, en su artículo publicado años hace en «Le Matin», reivindicaba para los obreros en huelga el derecho (!) al atentado contra los «renguedos» y los «traidores» que no se solidarizaban con los huelguistas.

Con razón se ha visto en el sindicalismo el mayor enemigo del socialismo. Viene a turbar la fiesta de las leyes, el dulce mangoneo de los Municipios, el coqueteo con los Gobiernos. Destruye su base democrática; no quiere ningún contacto con la política. Nada de leyes; nada de ir a los Parlamentos a discutir con los burgueses y a sufrir la influencia corruptora del Estado. «La idea esencial del Socialismo», dice Eduardo Berth—es que es imposible servirse del Estado en un sentido obrero; el Estado es cosa burguesa por su esencia y por su destino». Lo que hay que hacer, pues, no es conquistar el Estado, como quieren los socialistas, sino destruirlo, reabsorbiéndolo en el seno de los organismos obreros.

Pero no debemos confiar en esta división de las fuerzas antitéticas, porque los socialistas, para no perder la popularidad, que ven tan amenazada, se rendirán probablemente al vasallaje de los sindicalistas y adoptarán con sumisa docilidad sus soluciones extremas.

Salvador MINGUIJON

FRUSLERIAS

Los brazos caídos

Siempre he tenido excelentes amigos en el Cuerpo de Telégrafos y no es cosa de renegar ahora de semejante amistad; pero faltaria en absoluto a la sinceridad, sino declarar también con la misma franqueza que por mucho que aprecie a los telegrafistas quiero todavía más al telégrafo. Este admirable, rapidísimo medio de comunicación me ha entusiasmado siempre por los valiosísimos servicios que presta y entre los más notables inventores, son predilectos de mi admiración los Steinhil, Wheatstone, Morsehughes, Baudot, Graham, Bell y cuantos han logrado que la palabra humana impresa o hablada, salve las distancias y comunique rápidamente entre sí los espíritus de los hombres.

Hechas estas declaraciones, a nadie puede extrañar que cuando por cualquier motivo todas estas inapreciables ventajas se anulan, sea grandísima mi contienda, y en ella pienso yo que me acompañan cuantos se sienten dichosos de poder disponer del telégrafo para la apremiante necesidad de una noticia, sea para un negocio, sea para una urgente determinación, que si pierde su oportunidad puede frustrarse para siempre, ya para calmar la ansiedad de las almas que necesitan saber de un ser querido, tal vez en peligro, y para tantas otras cosas que la complejidad de la vida moderna exige con la mayor urgencia posible. Porque vamos a ver, mis queridos amigos: ¿no es un dolor inconsolable que hayan conseguido los sabios inventores tan maravillosa perfección para las relaciones humanas, y que porque los técnicos que saben manejarlas a maravilla se disgusten con alguien y sientan un «decaimiento de brazos», los que no tenemos en ello arte ni parte nos hayamos de quedar como si tales sabios no hubieran hecho nada, y las maravillas telegráficas y telefónicas no existieran todavía en el mundo? Piensen en la aflictiva situación en que venimos a quedar los que con ellas contábamos y a ellas contribuíamos. Situación peor que la de Clitemnestra en la guerra de Troya, pues entonces existían las torres de señales con sus hogueras, cosa de que no podemos servirnos nosotros ahora.

Conste, pues, mi lamentación amarguísima por estas actitudes que de tal modo nos perjudican, y mi ferviente deseo de que cuanto antes se solucionen este género de conflictos, en los que, sin comercio ni bebero, toca al público pagar los virosos roles.

Ya sé yo que lo primero que manifiestan sus promovedores es que lamentan sinceramente los perjuicios que al público se irrogan, y yo creo en la sinceridad de esa manifestación; pero por lo mismo que creo en ella, me atrevo a proponer un nuevo sistema de protestas, que evitaría seguramente esos perjuicios sinceramente lamentados.

Me parece a mí que en los actos de protesta lo esencial es la protesta, y lo accidental la forma.

Tiempos hubo en que usar bigote era una declaración de liberal y, por ente, una protesta contra el absolutismo; en otras épocas, cierta flor en el ojal, o determina-

do color en el traje de las mujeres, demostraba igualmente energética oposición y protesta. ¿Han pasado los tiempos de los símbolos y se quieren hechos? Pues vengan hechos; pero ¡por María Santísima! escójase intensivos para el público, que no merezcamos ni venganzas, porque no tiene la menor culpa en sus disgustos. El Comercio suele protestar creando sus establecimientos un día o unos horas, y de esta suerte la protesta se hace y el público no experimenta sino un corto retraso en sus necesidades, que, fácilmente, pueden prevenirse o subsanarse. ¿Pero, qué comparación tiene todo esto con la suspensión indefinida de las comunicaciones telegráficas urgentes por naturaleza? ¿En lugar de los brazos caídos, no podría emplearse una protesta de brazos agitados? La hostilidad demostrada por un acto extraordinario quedaría patente, y el público, encantado. Ahí tiene usted, diríamos entonces, esos funcionarios disgustados con el Gobierno, protestan energicamente, y para que conste, se desviven por servir todo lo mejor y más pronto que pueden al pueblo!

Porque, desengañense mis buenos amigos: la manera menos gallarda de manifestar la energía es esa de los brazos caídos. En la huelga propiamente dicha, el obrero abandona su empleo franco y abieramente y se priva de su jornal; pero en la caída de brazos se sigue en su sitio y sin privarse de nada; no se trabaja, o se trabaja todo lo menos posible. Cosa que, francamente, tiene poquísimo mérito en un país del que los murmuradores andan diciendo que tiene gran facilidad para el reposo, y la frase popular le da forma pintoresca al decir que somos unas fieras para el descanso.

Yo creo de todo corazón que la facilidad de los actos y su consiguiente comodidad les quita grandísima parte de su valor, y en ese sistema (y hablo en general) de los brazos caídos venimos a imitar a una niña que yo conocía, que enfermó del sarampión y ofreció a la Virgen, si la ponía buena... ¡no ir en una semana al Colegio!

Carlos Luis de CUENCA

Notas militares

«Diario Oficial» del día 22

Profesorado.—Destínase a la Academia de Infantería, el teniente D. Antonio Alcubilla. Ayudante. Se nombra ayudante del general don José Emperador, al comandante de Infantería D. Juan Requena.

Casa de ayudante del general Ochando, el comandante de Caballería D. Basilio Losada. Cruces.—La cruz blanca de San Hermenegildo al Intendente de división D. Antonio Orío, al Intendente de distrito D. Mariano Arco, al Comisario de Mañana D. José Carreras; y la cruz al comandante de Infantería don Salvador Solórzano y a los de Intendencia D. José Palomini y a Luis Farando.

RECETARIO por el Dr. CALLEJA

Segunda edición. 900 págs. 11 ptas. Lib. Fé, In. dispensable para los médicos.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

FALLECIMIENTO

El marqués de los Ojares rindió ayer su tributo a la muerte en su hotel de la calle de Martín de los Heros, núm. 21 duplicado.

El Sr. D. Carlos Mesía de la Cerda y Coello de Portugal, nació en Abril de 1825. Era mayordomo de semana de Su Magestad siendo el número cuatro, caballero del Santo Sepulcro, comendador de Isabel la Católica, oficial de la Legión de Honor de Francia y Gran Cruz de la de Villaviciosa de Portugal.

Fue persona muy conocida y justamente estimada en la alta sociedad madrileña que frecuentó mucho hasta que el delicado estado de salud y sus años se lo impidió.

Con él vivía su sobrina la marquesa de Caicedo que tan legítimas simpatías goza en la sociedad aristocrática y que con sencillos cuidados ha atendido a su señor tío más bien como hija amatantísima.

A las muchas demostraciones de sentimiento que está recibiendo la marquesa de Caicedo una la nuestra afectuosa, rogando a los lectores de EL DEBATE encomienden en sus oraciones el alma del ilustre finado.

BODA ARISTOCRÁTICA

Ayer tarde a las cuatro en la artística iglesia del santísimo Cristo de la Salud se verificó el enlace de la lindísima señorita Carmen Cabza de Vacca y Carvajal, hija mayor de los marqueses de Portago, con el joven barón de Segur, primogénito de la marquesa de Maldá.

Fueron padrinos la madre de la novia y el marqués de Cascelde representado por el de Sentmenat.

Fueron testigos los Sres. Dato, marqueses de Moratalla, Valdefuentes y Villanueva de Valdeza, condes de Mejorada Jiménez Molina, Catres y Quinta de la Enjarada.

Los casó el virtuoso, respetado y celoso rector D. Enrique Podadera Benitez.

Pasan de 500 los regalos recibidos por los barones de Segur.

El acto se celebró ante las familias y amigos íntimos, por el reciente fallecimiento de un hermano del novio.

Muy sinceros votos hacemos por la felicidad del nuevo matrimonio que fijará su residencia en Barcelona.

ENFERMO

En París está enfermo de algún cuidado D. Gonzalo Ibarra Careaga a quien deseamos un pronto restablecimiento.

MISA DE GLORIA

El día 24 del corriente a las once de la mañana se celebrará una misa de Gloria por la niña Consuelo González Cavada Gamero, en la iglesia de San Nicolás y San Salvador, hermana de nuestro compañero Antonio.

Los tunes del Ritz

Ayer se inauguraron las comidas de moda en el Hotel Ritz.

El salón comedor estaba brillantísimo. En un salón el ministro de Colombia y la señora de Uruúta dieron un banquete en honor de Monseñor Ragonesi, Nuncio Apostólico y de Monseñor Solari, auditor de la Nunciatura, ministros del Uruguay y de Chile, señoras de Fernández Blanco y de Medina, marquesa de San José, señorita María Uruúta, el ex ministro y la señora de Pérez Caballero, el introductor de Embajadores y la condesa de Velle, señoras de Daeger y de Mac Seilan, don Eduardo Croizardi Paternina y don Carlos Obregón.

En otros salones la condesa de Alcuibierre, la marquesa de Espinardo, la señora viuda de Durcal, señorita Cristina Borbón y Mr. Brabant y el marqués de Castillo de Jard.

El ex ministro señor Alba con su bellísima consorte y los señores de Careaga, Mr. y Mrs. Squire, Mr. y Mrs. Palmer, Señores Bosch y Labris (don Luis), duques de Durcal, señorita Cristina Borbón y Mr. Loitallach Bey.

Señores Albeniz, Torres (don Emilio), Vique, Campeiro y conde de Vinganoiti. Conde de Almaraz, señorita Rosario Goyangos, María Luisa Rincón y don Antonio Ferreras.

Los marqueses de Tenorio, condes de Buena Esperanza, señorita de Alonso Gaviña, condesa viuda de Fuentebanca y don Enrique Casala.

Los ministros de la Gobernación y Fomento señores Goicoechea y Ossorio y Gallardo, conde de Limpías, Arribas entre otros.

Señoras de Febra, viuda de Vigo, señoras Decas y señores de Fuster.

Duquesa de Santolongo, señoritas de Vejlilla de Ebro, Perales, Pereira. Los señores Guardiola, Gómez Acebo (don Tomás), Heeren, conde de Albyz y viudo de este título, Estrada, Silveira, Comyu, Frances Rodríguez, Ortúeta, Buendía, Asua, Quevedo, Miá y Camps, Gasset (don Ricardo), Propper, Meneses, Borbón y Retorillo, Macpherson (don Agustín).

Hablaré de más comidas diplomáticas los viernes.

El Abate FARIA

EL «CICERONE»

Siluetas sevillanas

—¿Caballero?... ¿Caballero?... ¡Servidme!... ¿Gusta er seño que un servidó acompañe ar seño y le enseñe ar seño Sevilla y sus monumentos?... Si quiere er seño que le enseñe er carné ar seño... ¡Po a la orden!

Este es er patio de los naranjos: ¿sabusté? digo ¿sabe er seño?... Se llama de los naranjos, porque aquí no verá er seño na una que naranjo... dulce a agrio; pero naranjo. Lo cuál que esa pila que está ahí er medio tié un mérito atro, porque en ella se bañaban los moro, ante de entrá a oír misa, porque esto era su ilesia protestante...

...Ese púrpito es pa er sermón de la doctrina que se predica tos los año tar día como er domido é dotrina... lo cuál que han predicado endese é tos los santo, que vea er seño en er armanaque (1) cuando andaban por er mundo...

La nave der Largarto... Esa vara, la vara de la justicia... Ese freno, er freno der caballo de San Fernando, ¡lo cuál que era rey!... Ese cuerno, er cuerno de un gúey, que estuvo el animalito acarreado titita la piedra é la catredá, y, cuando reventó el animalito—Dios lo tenga en su gloria—los señores Canónigo corgaron er cuerno ahí, pa que sirva de ejemplo á titito los animales querenciosos... Ese largarto que ve ahí er seño, era un largarto que que había por estos arreo, que se comía tos las mañana cien doncella; y San Jorge cuando vino pa la nigruración de la ilesia de la Caridá, que por eso se llama capilla de San Jorge, lo mató endeje encima der caballo y los señores Canónigo lo corgaron también, pa que sirviera de escarmiento.

Esa puerta que ve ahí er seño es de la biblioteca colombina; porque acá llamám biblioteca á tos las habitacione atestá o líbro... y á los pué á ésta la llamamo colombina, porque tititos los libro que ve ahí er seño, ¡po los trajo Cristóbar Colón cuando vino de la Habana!... ¡Otaavía güelen á la brea de los barcol!

«La Catedral!... ¡La ortava maravilla!... Misté qué nave, misté qué nave! ¡Po tos los cinco que tiene son iguá de largas!...

«El artá mayó... con toa la vía der Señó y to é año cristiano, jecho de burto... que por eso arremata con er Señó en la crú! ¡Un millón de andiigencia tié concedias por un cachillo é creo que se reuel!

La capilla reá, ande está er cuerpo incurruto der Rey San Fernando, ahí en esa urruia, jecha de plata á martillo... y ahí abajo en esa crista, los restos de don Pedro er Cué y de Doña María la Padilla... ¡habrá oío er seño habló de ella?... Po parmo la infeli, cuando le llegó la ho'ra y ahí está mascando tierra... ¡No somos naide!

«La sacristía mayó! ahí están tos las alhaja, pero es semenestó sacá un permiso, y es jasta un contra. Dió de gastá dos peseta pa no ve na. Lo mejoncillo que hay es la Custodia de un tar Juan de Arle, y pá eso la pué ve er seño de cuerpo presente cuando pásemo polante er monumento, que otavía no se ha quitao.

«Er sepulcro de Colón!... llevao á cues ta por los reyes mago... que por lo visto eran cuatro anlagá de tré... Este, er San Cristóbar de la Catedral, que ¡judicio con el hombre, la estatua que tenía!...

«Er movimiento!... ¡Por titito é de arriba abajo está pintao á brocha por murillo!... ¡había que ve cómo pintaba aquel hombre y los güenos materiales que gastaba!... ¡De aquí!... ¡Butizao en la Madalena!... ¡Ya se murió!...

«Esto cuando tié que ve y que esplicá es pa semana santa, cuando se jace la ceremonia de la vesia.

«Sale der coro er Señó Canónigo, Dirnada de Sorchantar, y sube al artá mayó, á onde de acá pa allá una bandera negra con una crú colorá... ¡tamintara están cantando visperas!... Eso es porque en la Ciudad de Jerusalén, ¿sabusté? siempre que llevaban á justiciá algún reo, iba un señó Canónigo llevando la bandera, porque era en los tiempos de la inquisición, y aquí ha queao la costumbre y se jace la ceremonia los día de los arreo de la Semana Santa... ¡A mí es cosa que me impone!

«A esto le dicen er San Antonio... ¡Tamí de Murillo!... ¡El hombre, por lo visto, tanví pintaba cuadros!... Tienen tan oscura la capilla, porque dieron los pájaro en vení á aposearse encima de la mesa, creyendo que era de verdá; y entence los señores Canónigo, ar ve que estaban echando er cuadro por ahí, con lo incremto, po han puesto esa cortina tapando la ventana, lo cuál que no se va na... Si acaso yo llamaré a un peón, que venga con la llave de la capilla y escorra la cortina, aunque haiga que darle una pesetilla pa café... ¡son padre é familia los infelice!... ¡Tul!... ¡hombre! ¡ar favé!...

Po ya aquí, poco hay que ve... ¡Si quisí er seño que váyamo á la Arcaza!...

«Er patio de Banderá... asin llamado, por que aquí las ponían á secá...

«El Arcáza!... Obra de los Reyes moro... Na má que San Fernando los echó fuera pa ciento y un día y se queó aquí á viví... A la muerte del santo, los herebero se la vendieron á Don Pedro er Crué, que fué el que jizo er baño de Doña María Padilla... Alospué lo veremos en los jardine...

«Esta mancha que ven aquí los señore, que parece, de jierro, po é de sangrel... de la sangre de un hermano de leche der Rey Don Pedro er Crué, que se llamaba Don Fradique... Tuvieron unas palabrilla, dicen, hija de la confianza... y el Rey D. Pedro lo mandó matá, que no arcazó ni er santolio... ¡Pronóstico reservado!...

«Er salón de Embajadore, con toa la corte celestia!... pinta en er techo... Esos barcone, de las habitaciones de los Reye, que son ahora los dueño... Eso no se pué ve, ná má que con un permiso.

«Er patio de las Doncella! porque ahí se pagaba er tributo de las cien doncella... jasta que vinieron los cantonale, y dijeron que qué iba aquí ¡jubao!...

«Ese, es patio de las Muñeca!... Se llama de las Muñeca, porque... un... día... ¡jem! ¡jem!... ¡jem!... se cayó un porrazo en é la reina mora, y se dislocó la dos muñeca; que por poquito si se las parte ¿sabusté?... ¡Se iban á poné er patio de las Roillas, porque se las hizo porvo del roillazo que pegó!... pero alospué pareció más bonita la nombrada de er patio de las Muñeca, y se le queó er patio de las Muñeca!...

«Lo jardine!... ¡El estanque... con sus pececo coloré!... ¿No ha oío decí er señó «riase usté de los pececo coloré»?... ¡Po de ahí dimana!... Estas dos manollia las trajo Colón de América en dos maceta, y er mismo la sembró; lo cuál que al instantito tomaron la tierra, y mire el señó cómo s'han buste!... ¡Ese es «Er baño de Doña María Padilla»... ná má que está mu oscurisimo y no se pué arve!...

«Er pabellón de Carlos V... Aquí dice la historia der Padre Mariano, que se veía por las tarde á tomá er té... jasta que

JABÓN ZOTAL

Antiséptico y medicinal, es especial para el baño y el tocador.

MARRUECOS

La prueba de la soledad

Antes de que cierre la noche, traen sobre una camilla al moro muerto. Tiene un balazo en el corazón. Y sus compañeros rodean el cadáver, en silencio. Han de lavarlo primero que lo entierren. Y ahora parecen, más que doloridos, perplejos, ante el misterio de la muerte. El caído es un pobre soldado indígena, a quien nadie llora. Pero otras veces, cuando es uno de los más bravos, todos sus compañeros rompen en lamentaciones, le besan, acarician su faz rígida y se disputan el honor de amortajarlo. Aunbrada por las bujías la escena lígubre, solo destaca en la sombra los rostros fieros, barbudos, de los árabes, y las dentaduras blancas de los soldados que parecen de bronce.

Erramos un poco por la posición. La sombra del monte ha sido terraplenada, y se ha construido un pequeño parapeto en torno. Dentro, las cuadras de la caballería indígena, y una casita tosca donde se albergan los oficiales, y ahora el Cuartel general. Y junto á la casita hay tiendas de campaña; en una de ellas viven los intérpretes, que nos invitan á tomar el té.

«¿Qué es esto? —Es el herido de esta tarde. Está en una camilla, medio cubierto por su propia chilaba y su albornoz. Solo unas horas han transcurrido, y ya está demacrado, amarillento.

«Ha perdido mucha sangre—me dicen, —hasta llegar aquí desde el sitio donde le hirieron.

«El soldado responde en árabe á nuestras preguntas. Luego prorrumpe en sordas amenazas.

«¿Qué dice?—interrogo á los intérpretes.

«Dice que en cuanto se ponga bueno, si sale de esta, al primer montañés que encuentre le ha de comer hasta los bigados de su padre.

Ya van regresando los grupos de policía que quedaron para proteger nuestra retirada. Primero el que mandaba Carreño—un teniente muy joven,—en torno al cual han estado tejendo una invisible red toda la tarde las balas. Luego la sección de infantes que bajó del monte á las órdenes del teniente Perea. Perea está enfermo de paludismo. Hace años ya.

«Por qué no se ha ido usted á España? —Porque no creo que pueda mejorar allí. Prefiero vivir aquí, en el campo. Ya voy estando mejor.

«Trae usted mojadás las botas, hasta las rodillas.

«Es que he tenido que me'irme en el río. Bajaban los montañeses por ahí, á la derecha. Y era conveniente dificultarles la cacería...

«¿Cuántos años lleva usted aquí? —En África! Desde la campaña de 1909. Vine voluntario á ella, como sargento. Había sentado plaza, para poner reunta á travessuras de infancia y de adolescencia.

«Y en qué pasa usted su tiempo, durante los meses de inacción, en este paraíso solitario? —En dirigir obras de albañilería para mejorar la posición. Hago algún viaje á Tanger. Estudio idiomas. Ahora trabajo el inglés. También, no sabiendo qué hacer, me hice abogado...

«Pero usted es muy joven... —Felizmente...—me replica sonriendo. Por la noche tiengo que meterse en la

dió en padecó del estómago, y se tuvo que di á tomá las agua de Marmolejo ar encuentro de... ¿cómo es la nombradía, Curro del arma?... Ello es cosa de tela... ¡Ah, sí! ¡ar Monasterio der Yuste!

«Esto, cuando tié que ve es cuando se le da la llave á los juegos de agua y empiezan á salir chorros... por toas partes... ¡Un chaparrón pa arriba!...

«Po ahora, si le parece ar seño, lo mejó es que tomáramo un coche, y mos íbamo á la casa e Pilato, ¡que eso sí que tié que vé!...

«¡Tú, Anrique...! á la casa e Pilato, y ya estamos allí!...

«¿Qué quieres! ¡Sá menesté jacé en er mundo de tó!... ¡Son días de ganarse cuatro cuartos bonramente, y aquí me tienes e cuá endeje antío! ¡Yo no me apuro por ná, ¿sabe? Y como, espues é tó, son forastero, po se le dice lo que le parece á uno, y argunos ni rechistan!...

«A vé si los engatuso pa llevarlos á Itálica, y entonce te avisaré er coche, porque basta de media vé que seamo del mismo barrio... Con eso, tú me díces por er camino cuatro cosa, porque yo no he dio nunca y no sé pónde empezá... ¿No hay allí una plaza ande jacen la utosía? —¿...?

«Si, hombre; ¡er firteatro!... ¡Po á bien que no suena mucho!...

«La casa de Pilato... Palacio árabe de la época der Renacimiento... Estas cuatro estatuas son cuatro diosa de una religión que se llamaba er paganism, porque se pagaba tó; de mo que allí er que debía, pagaba, y en pá... Que otavía ar que paga... ¡po le llaman pagano!

En la maceta de la escalera está er gallo de la Pasión... y edentro de la capilla, la columna de los azote... ¡Es un palacio mu güeno, y hecho á tó lujo! ¡Tenía el hombre mucho parné!

«¿...? —Po er mismo nombre lo dice. Porque la jizo Pilato... Al hombre no le gustaban los hoteles, ¿sabusté?... Y como era muy aficionao, ¡vamo: que le gustaba mucho la Semana Santa y ferial, po venía tó los años, y ya no había quien lo echara, jasta que pasaba er «Corpus»

Juan F. MUNOZ PABON

(1) Alude al hecho histórico de haber predicado en el San Vicente Ferrer, el Beato Juan de Avila, Venenables Contreras y el Beato Fray Diego de Cádiz.

Advertisement for GASTROL MIRET medicine. Includes text: 'No tiene rival, bajo ningún concepto, para curar pronto y bien las enfermedades del Estómago e intestinos. Desde las primeras tomas produce un incomparable bienestar. Corrige íam diatamente la acidez, agrios o negruras. NATALIO MIRET, farmacéutico. Diputación, 205, Barcelona. (Entre Aribau y Muntaner)'. Also features a coupon for 'REGALOS DE EL DEBATE' with number 40.

Juan PUJOL

Mélsa, abril de 1919.

INDUSTRIALES Presentad vuestros productos en la III FERIA MUESTRARIO VALENCIA — 10 AL 31 DE MAYO Oficinas: Embajador Vich 7

TEATRO INFANTA ISABEL

Recital deguitarra «FORTEA» emimente concertista El viernes 25 por la tarde.

CAJA POSTAL

Reglas para la fianza de los caseros

Ante la excitación hecha estos días por una parte importante de la Prensa, relativa a la apertura de libretas por el importe de las fianzas afectas al cumplimiento del contrato de inquilinato, el Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros se complace en declarar que, a poco de constituirse en marzo de 1916, examinó esta cuestión como medio de facilitar la posesión de las casillas que fueran garantía para el propietario y cuyo interés disfrutase el inquilino y ha establecido ya reglas que reconociendo estos principios, pueden consignarse como cláusulas especiales para los reintegros de los propietarios de fincas e inquilinos que voluntariamente soliciten la apertura de libretas.

A este efecto se considera al inquilino quien se entregará una tarjeta para el cobro de intereses—como depositario y al propietario como titular y como indicación especial la siguiente: «Fianza para responder del contrato del inquilinato número... o del otro poder con fecha...» La libreta quedará en poder del titular pudiendo coexistir con otra en que este tenga la libre disposición de todos conforme al artículo tercero del reglamento puesto que aquella o aquellas están cedidas a instancia de tercera persona con cláusulas especiales para el reintegro.

Las cláusulas especiales que se han dictado son las siguientes: «Primera. El titular podrá en cualquier tiempo, previos los trámites y dentro de los plazos marcados para los reintegros en general, percibir el importe de la imposición quedando libre de toda responsabilidad la Administración General de la caja que ordene la devolución.

Segunda. El depositante o inquilino podrá solicitar y obtener el reintegro presentando la libreta del ahorro y el ejemplar del contrato de inquilinato que queda en poder del propietario con la nota de cancelada la fianza que servía de garantía a este contrato y la firma del titular al pie de esta nota.

Tercera. Los intereses correspondientes al capital impueto en esta libreta pertenecen al titular, y habrá de percibirlos el depositante mediante la presentación de la tarjeta que al mismo se entrega en esta fecha.

Al solicitarse por el titular reintegro total con arreglo a lo dispuesto en la primera de estas cláusulas, se entenderá que la petición no se refiere más que al importe de la imposición y el resto hasta completar el saldo que resulte al liquidar la cartilla quedará en poder de la caja a disposición del depositante o inquilino.

Habiéndose presentado solicitudes de imposición de libretas por caseros e inquilinos, el Consejo de Administración las ha resuelto en el sentido indicado.

La Sindicación del Magisterio

Debidamente informados podemos participar a nuestros lectores y especialmente al Magisterio nacional que la actuación sindicalista de que venimos hablando es obra de seis u ocho individuos que aspiran a rodearse de un grupo de maestros para formar una nueva Asociación donde ellos figuren como directores, recostruyendo suscripciones para el periódico que acoge la idea y para ello se va en el espejuelo de la sindicación como reclamo y propaganda sin que les mueva el interés de la clase.

No nos oponemos a que los Maestros ejerzan sus derechos y deberes de ciudadanía, pero que se asocien en sus aspiraciones.

Lo que reprobamos es que se asocien a elementos perturbadores y recurran a procedimientos que están reñidos con la misión educativa que les está confiada.

SUCESOS

En la calle López de Hoyos, 13, falleció de muerte natural Ramunda Pases Urol, de 85 años.

Una mona, propiedad de Julio Medina, y que conducía por la calle de Alcalá un dependiente de aquí, murió en el brazo izquierdo a la niña Natividad Fernández, de 13 años de edad.

En el cerro de la Plata fué arrollado por una máquina de maniobras Juan Estrada, que sufrió graves lesiones.

Los maestros Luis Gómez García y Manuel López, que fueron heridos en la corrida celebrada el domingo en Tetuán, han pasado al hospital.

LA HEBREA

Éxito enorme. Todas las noches en C. RVANTES

NUESTROS REGALOS

Aun cuando a su debido tiempo publicamos algunas observaciones referentes al canje de cupones, como son muchas las consultas que hemos recibido acerca del particular, creemos oportuno hacer presente: «Primero. Que muy en breve comenzaremos a enviar a nuestros suscriptores los números para nuestro sorteo de regalos a que tengan derecho con arreglo a los pagos efectuados.

Segundo. Que al que a partir de 1 del actual haya satisfecho un trimestre de su suscripción, remitiremos un número; dos al que haya pagado un semestre; tres al que haya abonado nueve meses; y cinco números al que haya anticipado un año.

Tercero. Que, asimismo, enviaremos los números correspondientes al que tuviese ya anticipado el importe de su suscripción, a partir de la fecha mencionada de 1 de Abril; es decir, que, por ejemplo, mandaremos tres números a los que tengan abonado hasta fin del año actual, correspondientes a los nueve meses que quedaban de 1919.

Cuarto. Que cuando comience el canje de cupones, que publicaremos, por los números para el sorteo, será imprescindible que los suscriptores los cupones que en su día diremos, para tener derecho al número correspondiente, aunque se trate de suscriptores de EL DEBATE. La razón es clara; porque de eximir de esta obligación a nuestros abonados, podría dar lugar a que recogiesen los cupones otra persona, la que al canjearlos por los números para el sorteo, perjudicaría al resto de nuestros favorecidos, por exigirnos mayor cantidad de números de los que deba ser.

Quinto. Que por la misma razón será necesario que nos envíen los tan repetidos cupones nuestros correspondientes administrativos que deseen recibir los números para poder entregarlos a sus compradores.

Dentro de unos días, cuando comience el canje de cupones, publicaremos otras advertencias que deberán tener presente nuestros favorecidos.

Regreso de la comisión

La Infanta Isabel llevará la representación del Rey

Los comisionados del Comité organizador del Centenario de San Vicente Ferrer, Revdo. Padre Urbano y Sr. Blanch, han regresado a la capital levantina, después de ver coronados por el éxito sus gestiones para conseguir el mayor esplendor de las fiestas organizadas para conmemorar el Centenario. En sus últimas entrevistas han obtenido preciosos cuadros y esculturas de los ilustres artistas valencianos Benlliure, Borrás, Sorolla y Benedito, objetos que se destinan a la rifa con que obtiene fondos para los gastos de Centenario.

Acompañados por el ex director de Comunicaciones, Sr. Navarro Reverter, visitaron al ministro de Marina para recabar de él envío al puerto de Valencia de algunos buques de la escuadra española.

El general Miranda manifiesta que está en marcha para aquel puerto el crucero «Extremadura», y que, a medida que lo permitan las circunstancias, serán enviados otros buques de los que se hallan en el puerto de Barcelona.

Los comisionados llevan a Valencia, ultimados los detalles del viaje de la Infanta Isabel que asistirá a las fiestas del Centenario en representación del Monarca.

La Infanta llegará a Valencia el día 27 y permanecerá allí tres días, o quizás más, si no fuera tiempo suficiente para asistir a todos los actos que la capital levantina prepara en su obsequio. La Infanta se alojará en Capitanía General.

Ha ultimado también la Comisión los detalles de la asistencia del Sr. Mella, como mantenedor en el Certamen Literario que se prepara; en éste, además del Sr. Mella, intervendrá el diputado integrista Sr. Serrate. Este Certamen promete ser una magnífica fiesta literaria.

Los comisionados marcharon muy agradecidos a todas las atenciones y a todos los apoyos que encontraron en la corte.

Brillante recepción en Palacio

Empieza el trabajo de las Secciones

EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL. El catedrático de Terapéutica de la Universidad Central, Dr. Hernando, presenta una ponencia sobre «Métodos modernos de diagnóstico precoz del cáncer gástrico», e interviene en la discusión los Doctores Carro y Gaillard.

El Dr. Company lee una ponencia sobre «Anestesia en Cirugía urinaria», a la que presentan objeciones los Doctores don Leonardo de la Peña, D. Manuel Barragán y González Bravo.

Se lee una ponencia del Dr. Ferrarneo sobre «Nepatoma por tuberculosis renal bilateral» e interviene en la discusión los Doctores antes citados.

El Dr. Cifuentes lee una comunicación sobre «Exploración remouretal cuarenta», a la que se hacen algunas objeciones.

El Dr. Márquez presenta un trabajo sobre «El verdadero mecanismo de la esquizofrenia»; el Dr. Blanco otro sobre «Experiencia de cinefotografía»; el doctor Arana sobre «Necesidad de la venta de cristales correctores» y el Dr. Soria sobre «Astigmatismo miópico traumático».

En la discusión de estos trabajos interviene varios doctores de Madrid y provincias.

Los doctores Albasanz y Bañuelos presentan trabajos sobre «Varios casos de lesión congénita del corazón» y «Contribución al estudio de los asistomas» respectivamente.

Intervienen en la discusión los doctores Verdes, Montenegro, Elizaguirre, Chaves, Albasanz y Baladrón que presenta asimismo un trabajo sobre «Relación entre la frecuencia del pulso y la duración del sistole ventricular».

En la sección de Dermatología presentó un trabajo muy documentado sobre el «Radium» que fué objeto de viva discusión el Dr. Leopoldo Rodríguez F. Sierra en el trato de las curaciones que obtiene sobre el cáncer y la tuberculosis de la piel.

Las secciones restantes realizaron un trabajo fructífero e intenso y para hoy se preparan importantes discusiones de varios temas.

EN LA FACULTAD DE MEDICINA

El Dr. Reynaldo Dos Santos de Lisboa, dió en el anfiteatro pequeño ante numerosa concurrencia su anunciada conferencia sobre «Aspecto e influencia de la Cirugía de guerra en la Cirugía general».

Hace la presentación del conferenciante el Dr. Recasens para el que tiene frases de merecido elogio.

El Dr. Dos Santos que estuvo encargado de los servicios sanitarios en los frentes durante la pasada guerra, hace historia de la situación especial en que se encontró y de los procedimientos empleados en la asepsia quirúrgica.

Habla de los resultados sorprendentes del empleo de sueros y de la importancia de la esterilización bacteriana, pues es preferible intervenir una herida abierta aséptica que una cicatriz infectada.

Cita los trabajos de Pierre Duval y señala la necesidad de distinción de las entidades bacterianas en los procesos clínicos.

Trata de las fracturas y osteosíntesis y de las serosas y pleuras en los que hay que esterilizar los espacios muertos.

Finalmente se ocupa de la transformación sufrida en la cirugía articular y dice que la fase de la Cirugía mecánica ha pasado.

El conferenciante que se dirigió al auditorio en portugués fué muy ovacionado al terminar su conferencia.

A continuación el profesor Dr. Sard director del Hospital Español de París desarrolló su conferencia sobre «Progresos modernos de la Cirugía».

Expone en su valioso trabajo los recientes procedimientos de intervención en el empleo de anestesia raquídea.

RECEPCION EN PALACIO

Con verdadera brillantez celebróse anoche en el Palacio Real la recepción ofrecida por S. M. el Rey en honor de los médicos que han venido al Congreso nacional de Medicina.

Acompañaban a D. Alfonso en tan solemne acto, S. M. la reina D.ª María Cristina, los Infantes D.ª Isabel, D. Carlos y D. Fernando; el alto personal palatino, D. Antonio Maura y todos los ministros.

Los congresistas ocupaban varios salones del Regio Alcázar, y estaban agrupados por distritos universitarios.

El manera, que vestía uniforme de Ingenieros, cruzó todos los salones saludando a los congresistas y conversando detenidamente con muchos.

También las demás personas de la Real familia conversaron amablemente con varios concurrentes.

D. Alfonso saludó muy especialmente al Dr. Flores, condecorado con la cruz de Beneficencia, y conversó con el Dr. Oliver, catedrático de Barcelona, expresándole el verdadero interés que tiene en que se construya en Madrid la Facultad de Medicina de que habló en su discurso de la sesión inaugural de este Congreso.

Al final de la recepción fueron obsequiados los congresistas con un «lunch», y durante el acto, que terminó a la una de la madrugada, la banda de Alabarderos tocó escogidas obras.

Asistieron unos dos mil congresistas, la mayoría de los cuales felicitaron al señor Maura y al Gobierno todo, por su actitud en los actuales conflictos.

Habla de los autopsias y de los sorprendentes resultados obtenidos en los ingentes de huesos.

Detalla los procedimientos de intervención en lesiones de cabeza, pecho, vientre, y extremidades.

Hace una relación muy interesante de la organización sanitaria en Francia gracias a la que se ha llegado a una cifra de mortalidad muy pequeña.

El conferenciante hizo uso del aparato de proyecciones lo que añadió un valor, «de visu» a los casos presentados en su conferencia que fué de un interés innegable para la Cirugía.

Al terminar fué largamente ovacionado.

EN MADRID VUELVEN AL TRABAJO 80 TELEGRAFISTAS HAY PERSONAL COMPLETO EN 11 ESTACIONES

El jefe de la Central, encarcelado.—Varios alumnos de la Escuela de Telegrafía ingresan en el Cuerpo.—De las 42 estaciones principales de teléfonos, ya funcionan 32.

En la mañana de ayer varios grupos y negociados de telegrafistas, manifestaron al Sr. Dr. General de Comunicaciones su deseo de volver al trabajo y su disconformidad con los directores de este movimiento.

Como el número de los presentados es bastante importante se ha procedido inmediatamente a los primeros trabajos de normalización.

Dirijidos por el Inspector General del Cuerpo se han formado varios turnos compuestos de Jefes de Negociado, oficiales y señoras auxiliares, que se han presentado casi en su totalidad.

Como el número de los descontentos es grande, se cree fundamentalmente que, dado este primer paso de trascendental importancia, seguirán todos el ejemplo de los primeros en el día de hoy, restableciéndose el servicio inmediatamente.

El Ministro de Fomento dió a los periodistas que las comunicaciones telefónicas y telegráficas seguían restableciéndose poco a poco en toda España.

Ahora—añadió—se están estableciendo las comunicaciones radiales, de los centros urbanos a los puestos telegráficos abandonados, por medio de teléfonos supletorios.

El Ministerio de Fomento dió a los periodistas que se está estableciendo la solución del conflicto, poniendo también a disposición del Gobierno automóviles, motocicletas, etc, etc.

Participó luego que el Gobernador civil de Toledo le acababa de comunicar por teléfono que todos los telegrafistas de la provincia la habían hecho entrega de una carta restituyéndose al servicio y poniéndose a disposición del Gobierno.

Los telegrafistas de provincia se comunican ya—terminó el Sr. Ossorio Gallardo—entre sí, y de las provincias a Madrid se utiliza el teléfono.

Una comisión de más de 60 alumnos de la Escuela de Agricultura visitó al Ministro de Fomento para ofrecerle el Gobierno. El Ministro elogió la actitud de los estudiantes y les dió que utilizaría sus servicios si de ellos tuviera necesidad.

A última hora de la tarde recibió ayer a los periodistas el subsecretario de Gobernación, y después de facilitar copia de la Real orden referente a los alumnos de Telegrafistas, que publicamos en otro lugar, hizo las siguientes manifestaciones:

«Habiendo llegado a oídos del ministro que algunos de los profesores de la Escuela de Telegrafistas ejercían presión para que no se presentaran los alumnos, he dado las órdenes oportunas para que sean castigados, caso de que sigan haciendo lo mismo.

Se han presentado al Director de Comunicaciones varios oficiales de Telegrafistas, algunos jefes y el personal femenino, y ya han comenzado las pruebas de aparatos.

En varias provincias se han presentado a los gobernadores los oficiales de Telegrafistas, ofreciéndose a reanudar el servicio, como lo han hecho en las siguientes capitales: Toledo, Zaragoza, Huasca, Teruel, Zamora, Palencia, Oviado, León, Murcia, Guipúzcoa, Guadalajara y Avila.

El gobernador de Salamanca comunica al ministro de la Gobernación que el «Moto Club» ha organizado un servicio de motocicletas para llevar los despachos de la Central de Teléfonos a los pueblos de la provincia.

También dió dicho gobernador que se le han presentado numerosas personas que

manejan el Morse para ofrecerle sus servicios.

La Cámara de Comercio de Valladolid ha dirigido un telegrama al Sr. Goicoechea protestando enérgicamente contra la actitud que han adoptado los telegrafistas.

El ministro de Gobernación recibió esta madrugada a los periodistas facilitándoles las siguientes noticias:

«El servicio telefónico mejora notablemente. Ya se han restablecido las comunicaciones con Barcelona, La Coruña, Ormaiztegui y Montevideo. Hoy espero que se pueda comunicar con Granada y toda Extremadura.

De las cuarenta y dos estaciones principales que tiene la Compañía de Teléfonos están funcionando treinta y dos. El personal está completo en Avila, Burgos, Gabeza de Buey, Ciudad Real, Durango, Jaén, Linares, Salamanca, Toledo y Zamora. Hay solo parte del personal en Córdoba, Guadalajara y Palencia.

En las restantes se presta el servicio por los elementos que espontáneamente han ofrecido su cooperación al Gobierno, bajo la dirección de los ingenieros civiles.

«En cuanto a Telegrafistas, les dió que a la lista de doce estaciones donde presta servicio el personal del Cuerpo, hay que añadir dos: Girona y Balneario. También hay parte del personal en Valladolid y Barcelona.

«En la Central de Madrid trabajan ochenta funcionarios, entre estos algunos alumnos de la Escuela de Telegrafía aprobados en las últimas oposiciones y a los que solo falta un último examen del cual se les dispensa, dándoles ya el título de oficiales. También hay algunas señoras.

Luego el ministro, haciendo una transición dió así:

Ahora les invito a ustedes a contar con los datos. Este Gobierno se constituyó el martes. A las nueve de la noche de aquel mismo día estableció la huelga de Telegrafistas y Telégrafos. Han transcurrido siete días durante los cuales el Gobierno procuró solamente el normal restablecimiento de los servicios; pero en recurrir a procedimientos de violencia alguna.

Ahora les digo que esto no puede continuar así y que hoy martes, a las once de la mañana se reunirá el Consejo de ministros. Lo demás lo pueden ustedes adivinar.

Un periodista preguntó si era cierta la detención del jefe de la Central de Telegrafistas de Madrid, señor Izquierdo contestando el ministro que, en efecto, había sido detenido e ingresado en la cárcel.

«¿Y el señor Bocha? —A ese no se le ha podido detener todavía y no extraña, pues me consta que se encuentra en Madrid.

«¿Cuándo se reanudarán las conferencias telefónicas? —Creo que no se hará esperar más de dos o tres días.

Finalmente dió el ministro que era muy fiel que se abriese hoy la Central de Telegrafistas al servicio público, lo que no se ha podido poner antes porque si bien no se cometieron actos de sabotaje, sino en honor a la verdad se hizo saber, si ha habido ciertas hostilidades en lo que se llama la cruzada, que ha dificultado el rápido restablecimiento del servicio.

Los alumnos de la Escuela de Telegrafía que tienen a aprobados sus ejercicios de oposición y estaban sólo en expectación de destino, recibieron ayer el siguiente oficio: «El señor ministro de la Gobernación me comunica en el día de hoy lo siguiente: Ilmo. señor: S. M. (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que los alumnos de la Escuela de Telegrafistas, aprobados en las últimas oposiciones efectuadas y que se en-

contraban actualmente en prácticas de servicio, se presenten en todo el día de hoy, en la Central de Telegrafistas de esta corte para prestar servicio, dándose por terminadas las prácticas que efectúan y entendiéndose que cuantos acudan quedarán relevados de la obligación de sufrir examen de prueba de aptitud, debiendo reputarse como tales oficiales de Telegrafistas y abonárselos los haberes correspondientes a partir del día de hoy en que comenzarán a prestar servicio.—De Real orden lo digo a V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes.

Lo que traslado a usted para su conocimiento, previniéndole que deberá presentarse a prestar servicio en el Centro de Telegrafistas, Correo, 3, a serle posible en el momento de recibir esta orden.

Dos guardas a usted muchos años. Madrid, 21 de abril de 1919.—El director general, Alas Pinarino.

FOMENTO

En el ministerio de Fomento nos facilitaron esta madrugada la siguiente nota: «Siguen recibiendo en el ministerio de Fomento noticias satisfactorias de provincias, referentes al restablecimiento de las comunicaciones telefónicas y telegráficas de las provincias donde era interrumpido el servicio.

«Puede decirse que son pocos los pueblos de la red telefónica en que ya no funcionan sus estaciones de un modo normal.

En Ciudad Real se han presentado al gobernador casi todos los telegrafistas y telegrafistas, firmando un acta de adhesión al Gobierno. Desde mañana quedará restablecido el servicio telefónico interprovincial y el telefónico con las provincias inmediatas y con Madrid.

En Girona, el servicio telefónico se cruzó sin dificultad.

En León, el servicio con Asturias, Palencia y Monforte es normal.

En aquella capital se han presentado a desempeñar sus puestos los telegrafistas y ordenanza que ayer no lo hicieron. Con estos empleados queda completa la plantilla central de la Compañía Interurbana con los turnos ordinarios.

En Lugo presta servicio todo el personal.

En Valencia, todos los ingenieros de Caminos, Montes, Minas e Industriales han dirigido un expresivo telegrama al ministro de Fomento felicitándole al restablecerse el servicio por la línea de Vinaró.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

«Los empleados de telegrafistas y teléfonos siguen guardando la misma actitud. Hoy ha sido clausurada la Central de telegrafistas, y se ha publicado un aviso anunciando que en el Gobierno civil se admiten ofrecimientos de cuantas personas de diecinueve a cuarenta años, que conozcan el funcionamiento de los aparatos telegráficos Morse o Hughes, se hallen en disposición de prestar servicio.

«Por la Autoridad militar se ha dispuesto que pasen a prestar servicio en la estación de radiografía del Prat de Llobregat, un operador de cada una de las instalaciones radiográficas de los cazadores «Villamil», «Alvaro de Bazán» y «Osado».

«La comunicación telefónica con Lérida, que ayer se interrumpió, quedó hoy restablecida.

Se ha reanudado el servicio telefónico con Figueras Portbou y Tortosa.

«Todos los empleados de telegrafistas de Girona, han firmado su adhesión al Go-

LAS COMUNICACIONES

EN MADRID VUELVEN AL TRABAJO 80 TELEGRAFISTAS

HAY PERSONAL COMPLETO EN 11 ESTACIONES

El jefe de la Central, encarcelado.—Varios alumnos de la Escuela de Telegrafía ingresan en el Cuerpo.—De las 42 estaciones principales de teléfonos, ya funcionan 32.

En la mañana de ayer varios grupos y negociados de telegrafistas, manifestaron al Sr. Dr. General de Comunicaciones su deseo de volver al trabajo y su disconformidad con los directores de este movimiento.

Como el número de los presentados es bastante importante se ha procedido inmediatamente a los primeros trabajos de normalización.

Dirijidos por el Inspector General del Cuerpo se han formado varios turnos compuestos de Jefes de Negociado, oficiales y señoras auxiliares, que se han presentado casi en su totalidad.

Como el número de los descontentos es grande, se cree fundamentalmente que, dado este primer paso de trascendental importancia, seguirán todos el ejemplo de los primeros en el día de hoy, restableciéndose el servicio inmediatamente.

El Ministro de Fomento dió a los periodistas que las comunicaciones telefónicas y telegráficas seguían restableciéndose poco a poco en toda España.

Ahora—añadió—se están estableciendo las comunicaciones radiales, de los centros urbanos a los puestos telegráficos abandonados, por medio de teléfonos supletorios.

El Ministerio de Fomento dió a los periodistas que se está estableciendo la solución del conflicto, poniendo también a disposición del Gobierno automóviles, motocicletas, etc, etc.

Participó luego que el Gobernador civil de Toledo le acababa de comunicar por teléfono que todos los telegrafistas de la provincia la habían hecho entrega de una carta restituyéndose al servicio y poniéndose a disposición del Gobierno.

Los telegrafistas de provincia se comunican ya—terminó el Sr. Ossorio Gallardo—entre sí, y de las provincias a Madrid se utiliza el teléfono.

Una comisión de más de 60 alumnos de la Escuela de Agricultura visitó al Ministro de Fomento para ofrecerle el Gobierno. El Ministro elogió la actitud de los estudiantes y les dió que utilizaría sus servicios si de ellos tuviera necesidad.

A última hora de la tarde recibió ayer a los periodistas el subsecretario de Gobernación, y después de facilitar copia de la Real orden referente a los alumnos de Telegrafistas, que publicamos en otro lugar, hizo las siguientes manifestaciones:

«Habiendo llegado a oídos del ministro que algunos de los profesores de la Escuela de Telegrafistas ejercían presión para que no se presentaran los alumnos, he dado las órdenes oportunas para que sean castigados, caso de que sigan haciendo lo mismo.

Se han presentado al Director de Comunicaciones varios oficiales de Telegrafistas, algunos jefes y el personal femenino, y ya han comenzado las pruebas de aparatos.

En varias provincias se han presentado a los gobernadores los oficiales de Telegrafistas, ofreciéndose a reanudar el servicio, como lo han hecho en las siguientes capitales: Toledo, Zaragoza, Huasca, Teruel, Zamora, Palencia, Oviado, León, Murcia, Guipúzcoa, Guadalajara y Avila.

El gobernador de Salamanca comunica al ministro de la Gobernación que el «Moto Club» ha organizado un servicio de motocicletas para llevar los despachos de la Central de Teléfonos a los pueblos de la provincia.

También dió dicho gobernador que se le han presentado numerosas personas que

Se firma el Convenio con Inglaterra

MINISTERIO

INSTRUCCION PUBLICA

El Director de Bellas Artes, señor Benlliure, continuará en el desempeño del cargo.

Visitó al ministro anunciándole su propósito de dimitir; pero el señor Silió le dió que después de cumplida su misión en la Exposición de París, podría iniciarse—si fuera oportuno—las conversaciones sobre tal cosa.

Así pues, don Mariano Benlliure, accediendo a los deseos del Gobierno, permanecerá al frente de la Dirección de Bellas Artes.

DE ESTADO

El Sr. González Hontoria comunicó a los periodistas que la prórroga del convenio con real con Inglaterra y el acuerdo financiero con el mismo país, que el conde Romanones había dejado ultimados. Después de su examen y aprobación por el nuevo Gobierno ha sido firmado por el con el Embajador inglés.

Ha regresado de París el Secretario de Embajada de primera clase, don Manuel Aguirre de Cárcer, Miembro de la Comisión arbitral de litigios mineros de Marruecos. El objeto de su viaje a la capital francesa era el de ver los términos en que la Comisión reanudaría sus tareas, una vez firmada la paz.

Se ha hecho cargo de la Secretaría del Subsecretario de Estado, el secretario de Embajada de primera clase, don Fernando Espinosa de los Monteros, quien durante mucho tiempo y con gran acierto e inteligencia, ha desempeñado el cargo de jefe del Gabinete diplomático.

El vicario de Matamála ha recibido las visitas reglamentarias de las Comisiones oficiales del Tribunal Supremo, Audiencia y jueces de primera instancia. También visitaron al ministro el gobernador de Barcelona y el subsecretario de Estado.

NOTICIAS

Dr. Balaguer, Vacuna 4 a 6. Preciados, 25.

Con motivo de la brillante gestión realizada por el señor don Florencia Aguilera, como secretaria general del Primer Congreso Nacional de Medicina, se ha acordado obsequiarle con un almuerzo y entregarle un album con las firmas de todos los congresistas que desean adherirse a dicho homenaje.

El almuerzo tendrá lugar en el Restaurant Ideal Reiro el viernes 25, a la una de la tarde, y la Comisión organizadora, formada por los doctores Tapia, Fernández Saus, Hernández y Páez, ruega a los señores que deseen concurrir rociarse sus tarjetas (1500 pesetas) antes de buques por la tarde en la oficina de la Secretaría del Congreso (Paseo de la Universidad) y en las librerías de Páez (Puerto del Sol, 15); Moya, (Cárceles, 8); y Valad (Alcalá, 96).

Maura, Sánchez, Villanueva y el conde, si no estoy loco, me parecen que son cuatro... que usan el «Licor del Poiv».

La conferencia de don Anabio Jiménez «Un capítulo de la Historia Contemporánea de la Medicina Española», anunciada para el martes, tendrá lugar en el anfiteatro de la Facultad de Medicina el miércoles a las siete de la tarde.

De caza. De campo. En viaje. El mejor de los postros MERMELAS TREVIJANO.

LOTERIA NACIONAL EL SORTEO DE AYER

Premios mayores

Table with columns: Nums., Premios, Poblaciones. Lists winning numbers and prize amounts for various cities like Bilbao-Madrid, Madrid, Los Barrios, etc.

Premiados con 500 ptas.

Large table listing winning numbers (01 94 12 21 26 149 140 191 203 302) and prize amounts (500 ptas) for various categories like CENTENA, MIL, DIEZ Y SIETE MIL, etc.

DE BARCELONA Seisindustriales multados

«La Publicidad» deja de publicarse

«La Publicidad» deja de publicarse. Hoy ha hecho un día hermosísimo, de primavera primaveral, con un sol espléndido y una temperatura bastante elevada. Los paseos, bañeros y cañes estuvieron concurrendosísimos, ofreciendo la población un aspecto muy animado. El gobernador civil, señor de Prat, concurrió a las gestiones iniciadas por encargo de su capitán general, en busca de un arreglo de los conflictos pendientes entre patronos y obreros del ramo de la construcción y del tránsito rodado. Esta mañana el señor de Prat ha celebrado en el Gobierno civil una extensa conferencia con los representantes de la Federación Patronal, trasladándose después a la Capitanía general, para dar cuenta de lo tratado a general Mians del Bosch. «El día 23 del actual, se celebrará, en el antiguo palacio de la Generalidad, la fiesta de San Jorge, patrón de Cataluña. De siete a doce de la mañana, en la capilla de San Jorge, del citado palacio, se dirán misas cada media hora. Las de siete y ocho serán de comunión general, costeadas a primera por unos jóvenes, divotos de San Jorge, y la segunda por la Liga Espiritual de Nuestra Señora de Montserrat. A las once se celebrará Oficio solemne, al que asistirán los diputados con sus familias y las autoridades locales. Durante el Oficio, el «Orfeón Catalá» cantará una misa. Como todos los años, en el vecindario del edificio se instalará la tradicional feria de rosas. Durante la noche última, no hubo en esta capital la animación de los años anteriores en semejante festividad, pues, sin duda, a causa de las circunstancias por que hemos atravesado, fueron en escaso número las acollas de caramelos que salieron. La mayoría de ellas han aparejado su salida hasta la próxima Pascua. Comunican de Olot, que en aquella comarca ha reaparecido la gripe, habiéndose presentado bastantes casos. Por los inspectores de Abastecimientos, se han impuesto las siguientes multas a las industrias que se expresan, por no haber cumplimentado las disposiciones de Real decreto de 7 de marzo: A la Casa Salat, 5.000 pesetas; José Serra, 500; Olegario Boley, 1.000; Antonio Vallés, 500; Crisano Sadal, 500 y Jaime Cortés, 500. El gobernador civil ha confirmado estas multas. Con motivo de la cuestión surgida entre la empresa de «La Publicidad» y el personal de la imprenta de la misma, que se negaban a trabajar por haber sido despedidos el maquinista y dos tipógrafos, la empresa ha acordado suspender indefinidamente la publicación del periódico. A consecuencia de esto ha despedido a todo el personal de imprenta y a varios redactores. El teniente coronel de Intendencia, don Miguel Muro, ha salido en el expreso para Madrid, para gestionar en representación del capitán general del Comité de Abastecimientos, la rápida venida de trigo, harina y otras substancias a Barcelona. Barcelona, 20 de Abril. (SERVICIO TELEFÓNICO) BARCELONA, 20.—El capitán general, ha conferenciado con el alcalde y con el ministro señor Ventosa Calvell. En la entrevista, se habló del problema de abastecimientos. En vista de la normalidad, es probable se disuelva el Comité de abastecimientos. También ha conferenciado la autoridad municipal con el alcalde y con el ministro de Fomento, para acordar el transporte de trigo a Barcelona. BARCELONA, 20.—El concejal señor Guerra del Río, ha sido trasladado desde la Jefatura de Policía a bordo del cañonero «Villamil».

NOTAS FINANCIERAS DESDE LA BOLSA

Obediendo a propios impulsos, sigue operando en nuestro mercado de valores y no obstante la falta de orientación de otros centros contratantes, la sesión de ayer en el nuestro fué francamente favorable; pues en fondos públicos no solamente se mantuvo firme al cierre precedente sino que al llegar la hora oficial el Interior ganó en la serie E un cuarto, el Exterior en partida 30 céntimos, el 4 por 100 amortizable 0,15 y los del 5 tanto nuevo como viejo un real para tipos mayores; en Tesoro, 1,5 corté y pasaron de 100,95 a 101,10 en la A y de 101,00 a 101,25 en la B, quedando casi sin operación los de 4,75. En valores de crédito en industriales, repitió el Banco de España sus cambios (1,5) para acciones y bonos, imitándole los demás con excepción del Español del Río de la Plata que cedió un duro. Igual quebrante sufrieron los Feiguerales y doble los Tabacos, pasando los Nortes de 342 a 340,50 por acción; todo en contado y cierre. Del papel municipal solo alteraron sus cambios 1,5 Euzonches y las obligaciones del 14, con ganancia de un cuarto y cinco céntimos respectivamente. La moneda extranjera se trató en baja, pagándose en última operación los francos con 15 céntimos por 100 en contra, las libras con tres de pérdida por unidad, los dólares a 4,98 contra 4,99 anterior y las iras a 67,00 con precedente de 67,60. Las cantidades negociadas fueron en total 50.000.000; 13.000; 5.000 y 50.000 respectivamente.

La mejor leche de vaca GRANJA EL HENAR

Alcalá, 40, 6 Hileras, 8. Telé. 2.192 2.882

ISIDRO LOPEZ COBOS

CHOCOLATES DE CONFIANZA. Es de confianza el chocolate que elabora este conienzudo industrial. Lo recomendamos. GÉNOVA, 4 TELÉFONO J-1

Societales y conferencias Nuestro comercio después de la guerra

A las seis y media de la tarde de ayer dió el ex ministro Sr. Bergamín, su anunciada conferencia, en la Escuela Central de Intendentes Mercantiles, disertando acerca del tema «Nuestra industria y comercio después de la guerra». En la conferencia primera—comenzó diciendo el ilustre orador—dejé puntualizados los males que ha traído la guerra a nuestra industria y nuestro comercio, y hoy voy a exponer los remedios oportunos y a señalar a quien corresponde aplicarlos. Respecto a la industria hay que reconocer que muchos de los males no arrancan de la última guerra, pues en bastantes industrias tienen un origen anterior, que nace en el Arancel. Este se utiliza como procedimiento fiscal, de arbitrar recursos; como medio acaparador de la producción nacional y también como mecanismo de comercio, sirviendo de regulador para exportar los productos que un país sobre y obtener del extranjero los que son necesarios. En España se ha exagerado la protección a las industrias, y al amparo del arancel se han creado muchas industrias exóticas. La protección no repartió por igual, entre todos los pueblos del país, los dones de la Naturaleza, y así los pueblos tienen que facilitarse, unos a otros, aquellos productos que les faltan. De no ocurrir esto, los distintos pueblos, contando con todos los elementos necesarios para su vida, se aislarían unos de otros, rompiéndose la comunicación y la solidaridad humana de interés. La Protección lo ha dispuesto sabiamente de otro modo para que alguna día la Humanidad constituya una gran familia, unida por vínculos de afecto, además de los intereses colectivos. Las industrias que no corresponden a la producción natural de un país son industrias exóticas, y éstas no pueden luchar nunca en el mercado internacional. Las industrias exóticas ofrecen sus productos muy caros, porque están recargados con la ganancia del país vendedor de la materia prima, los gastos de transporte, etc. Otro inconveniente grave de esta clase de industrias es que, cuando por cualquiera razón no pueden venir las primeras materias, las industrias mueren instantáneamente, causando enorme perjuicio en la economía nacional y conflictos sociales por los obreros que quedan sin trabajo. En España son ejemplo de industrias exóticas, las textiles, puesto que el algodón no se produce aquí. Hay que hacer, pues que esta materia se cultive aquí, o que estas industrias se transformen. En nuestra patria puede darse bien dicha planta, pero sería preciso dedicar a ello terrenos que ahora se dan otros cultivos más remuneradores. Debemos dedicar al algodón los terrenos de nuestros restos coloniales, Fernando Pó, Río de Oro y el Norte de Marruecos. En cuanto a las materias auxiliares de la industria, como los carbones, España posee cantidad de sobra; sólo se necesita mejorar los medios de extracción y de transporte, que son deficientísimos. También hay que aprovechar los saltos de agua para producir energía eléctrica. Cuando en España se aprovecha toda la «chulla blanca» disminuirá en dos tercios partes el consumo de carbón. Hay un grupo de industrias en España que no son exóticas, pero que antes de la guerra vivían perseguidas descansando en el Arancel y que ni aún las demandas de la guerra las han activado grandemente, tales son las metalúrgicas y las siderúrgicas, y es preciso reformar el Arancel para que deje de protegerlas tan fuertemente, y así se desarrollarán y progresarán. Es preciso, asimismo, impulsar algunas industrias químicas, como las de materias colorantes para tintas, aunque de nuestro comercio consuela—dice el orador—saber que Inglaterra necesitaba también traerlos del país enemigo al que antes quiso vencer y hoy quiere destruir. Las industrias militares no deben ser exclusivas del Estado, sino trabajarlas los particulares y el Gobierno adquirir los productos. Nuestros transportes son muy deficientes, tanto los terrestres como los marítimos. En terrenos vías dobles, ni ferrocarriles secundarios y estratégicos, y la construcción naval es muy escasa, a pesar de lo que los navieros ganan. Esto hay que evitarlo. Señalados los remedios, ¿quién debe aplicarlos? Por igual el Gobierno y el pueblo. Es tradicional en los españoles esperar todo de la iniciativa de los Gobiernos y éstos nada pueden hacer si no les asiste la acción social. Y quizás sean más culpables los ciudadanos que los Gobiernos en España. Hay, por ejemplo, una ley de protección a las industrias, con un margen de 400 millones, y casi nadie se ha acordado a ella no obstante ser tan deficientes nuestras industrias. Nuestro pueblo no debe dormirse sobre los gloriosos laureles pasados; hay que mirar la Historia para que sirvan de estímulo para el porvenir las hazañas pesadas. El capital español es cobarde y pereoso; prefiere cortar cómodamente el cupón a meterse en empresas industriales. Pero urgentemente ha de cambiar los rumbos para evitar que estalle el odio de clases y tengan que sufrir los poderosos una lección durísima. El señor Bergamín fué muy aplaudido a terminar su interesante disertación.

BIBLIOGRAFIA

35 plazas con 3.000 pesetas para ambos sexos. Para estudiar el Programa de estadística recomendamos las «Contestaciones» de texto en el INSTITUTO REUS, Centro de preparación. Precados, 23, Madrid. Teléfono 4.066.

COTIZACIONES DE BOLSAS

Día 21 de Abril

Table with columns: MADRID, Precios, Último. Lists market prices for various securities like EFECTOS PÚBLICOS, Series F, Series E, etc.

Societales y conferencias

Ahora se trata de crear una liga de nada concreta, una Sociedad de naciones, de crear un Estado internacional puede decirse así. No puede negarse la existencia del Derecho Internacional, aunque a primera hora haya salido mal parado en esta guerra, pues si existe, es de hecho el Estado internacional, en cuanto los estados nacionales mantienen relaciones como personas jurídicas: esta constancia puede llegar a perfeccionarse. Expus algunos antecedentes históricos de la idea desde Lully, Sanit Pierre, Rousseau, Kant y Bentham, estudiando los temas expuestos por cada uno especialmente las de Rousseau que hizo más viable la idea. En la práctica no puede desconocerse que arraigó en las tendencias pacifistas del siglo XIX que llegaron a dar el resultado de las conferencias y el tribunal de La Haya. Después de estudiar sucintamente los proyectos de Lorimer y Blaisly, esto como precedente de las tentativas de constitución de estados internacionales la Federación de los Estados Unidos, la Asociación pan americana, la confederación Suiza, las alemanas fundadas por la paz de Westfalia, por el congreso de Viena y la última de que surgió el Imperio alemán. El problema que se plantea es el de si es posible impedir o limitar las guerras: recordo a este propósito las frases de don Concepción Arenal, contra el empuje de la fuerza; afirmó que los estados deben dar la norma jurídica y luego cumplirla en lo que se condensan los dos poderes legislativos.

BIBLIOGRAFIA

35 plazas con 3.000 pesetas para ambos sexos. Para estudiar el Programa de estadística recomendamos las «Contestaciones» de texto en el INSTITUTO REUS, Centro de preparación. Precados, 23, Madrid. Teléfono 4.066.

COTIZACIONES DE BOLSAS

Día 21 de Abril

Table with columns: MADRID, Precios, Último. Lists market prices for various securities like EFECTOS PÚBLICOS, Series F, Series E, etc.

Sección de caridad

Número 321.—Antonio Cobos, que vive en el Callejón del Alamillo, núm. 1, patio número 13, solicita una limosna que le permita aliviar la angustiosa situación de su madre, enferma de gravelada, y de cuatro hermanos menores.

DÍAZ F. Y CALVO

DROGUERIA Y PERFUMERIA. Principa, 16. Teléfono 54 44.

DOMUS AUREA

el mejor calzado de España. Fuencarral, 30.

Aguas de Gestona

HIGADO, ESTREMIENTOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

El mejor CAFÉ

LOS TRES MÁS SELETTOS

LA ESTRELLA

32, MONTERA, 32. Teléfono 13-33

Firma del Rey

DE GRACIA Y JUSTICIA. El Rey ha firmado un decreto concediendo la excedencia al magistrado del Tribunal Supremo don José Bahamonde, por haber sido nombrado ministro de Gracia y Justicia y otro, comutando por destierro el resto de la pena que le queda por cumplir a once seditos filipinos sentenciados por la Audiencia de Bilbao, por desobediencia a la autoridad.

El capital y el ahorro

que se invierten en Imposiciones de LA COOPERATIVA HIPOTECARIA obtienen las siguientes

6 VENTAJAS

- 1. GANANTIA FIRMISIMA puesto que la Sociedad, además de operar como el Banco Hipotecario, solo admite fincas urbanas de Madrid, Toledo y Ciudad Real, en garantía de los préstamos. 2. ESTABILIDAD ABSOLUTA, sin fluctuaciones bursátiles por guerras ni trastornos políticos. 3. BENEFICIOS DEL 6 AL 7 por 100 libres de impuestos y descuentos, repartidos por trimestres desde el día de la fundación de la Sociedad, en 1912. 4. COMODIDAD PARA EL COBRO de los dividendos que se envían por giro o cheque a los imponentes de provincias. 5. FACILIDAD DE REINTEGRO, habiendo bastado una simple carta al Presidente del Consejo de Administración para retirar en el acto las imposiciones antes de la guerra, durante la guerra y después de la guerra. 6. CUMPLIR LA MISION MORAL de combatir la usura, puesto que la Sociedad hace los préstamos a moderado interés y dando grandes facilidades para las amortizaciones.

LA COOPERATIVA HIPOTECARIA

SOCIEDAD DE CREDITO Y AHORRO. Con más de 1.200 suscriptores, que sostienen una suscripción de 2.516.750,00 Ptas. Imposiciones completas de 250 y 1.000 pesetas cada una. Imposiciones de ahorro por cuotas mensuales y acumulación de beneficios. Bonos de ahorro de 25 pesetas que se cobran como un cheque. Cuentas corrientes y depósitos con interés. Préstamos hipotecarios. Anticipos de beneficios, etc. etc. Domicilio social: Progreso 1. Madrid. Pidanse instrucciones al Director General.

Audiencia militar

A la hora de costumbre acudió a Palacio el jefe del Gobierno para despachar con S. M. el Rey. Cuando el señor Maura salió de la cámara regia pasaron a despachar los ministros de turno, que eran los de Estado y Gracia y Justicia, quienes se hacían por vez primera, desde que forman parte del actual Gobierno.

Verín Sousas

Agua alcalina, sin rival para las afecciones urinarias. De venta en principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: De 15 de Junio a 30 de Septiembre.

PANES DE REGIMEN VIGOR

PANES DE REGIMEN VIGOR, Pan Almendras, Completo, Esencial, Gluten, Grillo, Galletas, elaborados con gluten puro por un procedimiento nuevo en España. El único médico los ordena, por los buenos resultados obtenidos, a los diabéticos, dedicados al estómago, anémicos, convalescentes, etc. Trafalgar, 6, Barcelona.

Se consigue la desaparición del acné

(barros) y curación del cutis, siendo reemplazados por piel fina y suavizada, usando I.E. VARTIG.

Se consigue la desaparición del acné

(barros) y curación del cutis, siendo reemplazados por piel fina y suavizada, usando I.E. VARTIG.

Se consigue la desaparición del acné

(barros) y curación del cutis, siendo reemplazados por piel fina y suavizada, usando I.E. VARTIG.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX). Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS. el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico. De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

Otro tablero práctico. PARA SUJETAR CORRESPONDENCIA Y TODA CLASE DE DOCUMENTOS. DESDE LA TARJETA DE VISITA HASTA LA CARTA COMERCIAL O EL PAPEL FOLIO. MUY SOLIDOS. Precio en tamaño folio: 3,50 pesetas. Precio en comercial: 3,75 pesetas. Para envíos por ferrocarril (únicamente), agregad 1,80 pesetas. L. Asín Palacios.-Preciados, 23.-Madrid

